

Los planes del Gobierno

No deben hacerse economías en Fomento y Trabajo

El nuevo ministro de Hacienda, señor Argüelles, ha dado en una nota oficiosa su primera impresión acerca del estado en que encuentra la Hacienda pública.

El tono de la nota del señor Argüelles responde a las normas que se ha trazado el actual Gobierno al enjuiciar la obra de la dictadura, hacia la cual tiene la mayor benevolencia y consideración, por lo que las observaciones y reparos a la gestión económica de la dictadura aparecen desprovistos del más leve tono de acritud. Se habla de restablecer la plenitud de la ley fundamental de la Hacienda pública, y el ministro de Hacienda declara que se restablece el funcionamiento del Tribunal de Cuentas, anulando la reforma que en este organismo introdujo el Gobierno de Primo de Rivera.

Produce indignación, según el señor Argüelles, la lectura de las Memorias de aquel Tribunal «por el ningún acatamiento de sus observaciones y la falta de respeto a sus fallos». Pero el señor Argüelles tiene que reconocer que esta burla hacia la intervención o fiscalización en las cuentas de los ministerios era vieja costumbre de todos los Gobiernos.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Plan de economías en los distintos presupuestos de los ministerios es la bandera que enarbola el señor Argüelles como uno de los propósitos más serios de la actual situación política. Y los tiros del señor Argüelles van dirigidos principalmente contra el ministerio de Fomento, con el criterio de restringir el plan de obras públicas iniciado y no emprender ninguna obra nueva, «porque—dice el señor Argüelles—no están los tiempos para alegres expansiones». Lo que haya de intencionado en la frase contra la obra del conde de Guadalquivir es cosa que ni poco ni mucho nos interesa. Pero la orientación de paralizar o suspender obras y no emprender aquellas que sean necesarias nos parece francamente mal, precisamente cuando se advierte en todo el país una agudización de la crisis de trabajo que de modo tan angustioso afecta a millares de obreros sin ocupación.

En cambio, ni siquiera de pasada alude el señor Argüelles a la posibilidad de introducir algunas economías en los presupuestos de Guerra y Marina y en partidas demasiado frondosas de otros departamentos ministeriales.

Quiere, eso sí, el señor Argüelles implantar un severo tratamiento dietético en los gastos para disminuir «en cuanto sea posible el intervencionismo excesivo del Estado en lo económico y social». Se apunta con esto a la rebaja del presupuesto del ministerio de Trabajo, en el que se consignaron menos de veinte millones de pesetas, que absorbe casi totalmente una espléndida burocracia, sin que se dedique ni un solo céntimo todavía al seguro de enfermedad y mucho menos al de falta de trabajo, cuya implantación es una medida de justicia que viene reclamando insistentemente la clase trabajadora organizada para que España esté en este aspecto de la asistencia social a la altura en que se hallan los pueblos más progresivos de Europa.

La estructura del Estado-gendarme que señaló sagazmente nuestro querido correligionario Fernando de los Ríos en notabilísimos trabajos permanece inalterable, y ello es en cierta manera lógico, por cuanto en España la jefatura del Gobierno la han disfrutado con excesiva frecuencia hombres afectos a la carrera de las armas que tienen una especial psicología de casta.

Hace bien el señor Argüelles en calificar de «ilusión» el propósito de transformar el país. Nosotros estamos convencidos de que las viejas instituciones que todavía predominan en España son incapaces de lograr ni de intentar siquiera algo que suponga esa anhelada transformación, la cual llegará a tener plena y feliz realización solamente por el esfuerzo tenaz y liberador del pueblo cuando éste ejerza la verdadera soberanía nacional.

Después de la crisis

Comentarios políticos

De «El Sol», que reproduce el oficio comunicado a Zugazagoitia una multa por un «Asterisco» no publicado:

El caso de Zugazagoitia—agregamos nosotros—se repitió durante la dictadura muchas veces. Fueron bastantes los periódicos multados «por haber intentado publicar» noticias o comentarios desagradables para la dictadura. No se castigaba sólo el delito de oponerse a la dictadura. Se castigaba la intención de cometerlo.

Y aun teníamos que leer todos los días—y dejar sin respuesta—en periódicos y notas oficiosas que la Censura era suave y se ejercía paternalmente...

Eso mismo, no lo de las multas, sino lo de que la censura es suave y paternal, también nos lo dicen ahora...

Conviene que la opinión no lo olvide.

Don Cristóbal de Castro ha estado en casa de Romanones a felicitarle por su cumpleaños.

Y a recordarle que sigue siendo romanonista, para lo que haga falta.

En qué se gastan 1.500.000 pesetas para el Comité regulador del papel?

He ahí una pregunta interesante que quedará sin contestación.

Del «Heraldo de Madrid»:

Es menester que empiece pronto la poda del copioso árbol burocrático que dejó un régimen que venía a sanar la política. Hay que cerrar organismos inútiles y acabar con esos acumuladores de sueldos, dietas y gratificaciones que nos ha legado el régimen caído.

De acuerdo. El régimen caído tenía mucho de eso. Y el anterior, colega. Porque en el Ayuntamiento de Madrid muchas de esas gabelas, gratificaciones, momios y demás se nos llevaban algunos periodistas...

Vamos a hablar de nuevo de la célebre base sexta?

De «El Liberal»:

En «El Liberal» de ayer publica Augusto Vivero un documentado artículo, en el que sale certeramente al paso de tantas afirmaciones sin fundamento como ahora se están lanzando. Se lamentan muchos de que no haya suficientes libertades en la tan discutida Constitución del 76 y sus leyes complementarias. Vivero demuestra que sólo con cumplir lo legislado podrán en su día exigirse res-

ponsabilidades muy estrechas a los conculcadores de lo estatuido. Claro es que esto no supone el menor obstáculo a las reformas y modernizaciones que las leyes precisen y que únicamente unas Cortes legalmente constituidas pueden discutir. Lo que no se puede hacer es descubrir, de nuevo, el alambique.

No, nada de descubrir el alambique. Con descubrir al Augusto Vivero de hace diez o doce años sería suficiente.

¿Dónde se habrá metido?

Ha dejado de ser director de «El Imparcial» don Graciano Atienza para ocupar el Gobierno civil de Córdoba. ¿Que lejos está Córdoba de Hellín? ¿Verdad, señor Atienza?

Y para celebrar el ascenso político se han reunido en fraternal comida los de la U. P., los de Berenguer y los de «El Imparcial».

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Del «Diario de Navarra»:

Si, pues, el Gobierno actual ha venido a restaurar el régimen constitucional—y conste que lo anhelamos sinceramente—no puede, pese a los deseos de algunos, reponer el viejo régimen, que era la negación más absoluta del primero; más aún: su propia contradicción «in términos».

A lo que se ve, hasta la prensa moderada de Navarra se va dando cuenta de lo que se trata. Y es que cada día hay más conciencia política en el país, y será, por tanto, más difícil jugar con él.

Preparándose una senaduría

Don Ricardo Royo Villanova era senador por la Universidad de Zaragoza y por la voluntad de la vieja política, a la que sirvió a maravilla mientras tuvo fuerzas políticas. Pero llegó la U. P., y don Ricardo Royo Villanova, sin perder el contacto con todo lo más reaccionario, y por eso mismo, sirvió también a Primo de Rivera. Hasta que a los cinco años y medio rompió con la dictadura y la dictadura con él. Ha bastado esto sin duda para que se considere ese señor con nueva savia política para aspirar, desde ahora mismo ya, a ser senador. Véase la carta enviada a al-

gunos posibles electores de la Universidad zaragozana:

Mi querido amigo y compañero: El reciente cambio de Gobierno y las manifestaciones explícitas de su presidente hacen pensar que en una fecha próxima se convocarán Cortes nuevas.

Para cuando eso ocurra le anuncio mi propósito de presentarme a la elección, aspirando nuevamente a la senaduría por esta Universidad, y le pido el favor grandísimo y el honor inestimable de su voto, en el caso de que no tenga otro compromiso.

He de agradecerle también que me conteste su opinión, si no le pareciese prematura y, por consiguiente, inoportuna, esta súplica de su muy agradecido y obligado amigo y seguro servidor, q. l. e. l. m., Ricardo Royo Villanova.

Zaragoza, febrero 1930. Hay un membrete que dice: «Senado.—Particular».

Hasta el empleo del membrete es sintomático. Porque hoy no es senador el señor Royo. Pero vamos a lo que importa, que es subrayar la falta de programa, de idealidad, de bandera política. Nada de propósitos de enmienda, de pedir responsabilidades, de transformar el Senado, de modificar la Constitución, de cambiar de régimen. Nada de nada. Programa del señor Royo: ser senador. Y para ello escribe cartas solicitando que le contesten, con lo cual coacciona gravemente, porque ha sido rector y puede volver a serlo. Como si hubiera otra dictadura, la volvería a servir.

Y decían que atacar a la vieja política era ensañarse con los «caídos»! ¡El país sí que se ha caído con la vieja política!

¿Inconsciencia o toque de atención?

El órgano periodístico del clásico «travieso conde» publica unas líneas encaminadas a puntualizar cuál es el deber de los monárquicos. Este deber se resume, en sustancia, en defender las esencias del régimen por todos los medios posibles. En realidad, el papel del perfecto monárquico está en convenir que la hora del día es aquella que su majestad quiera.

Claro es que muchas veces la proyección anda por dentro y se habla de echar al alto los chirimbolos representativos y de que se besan manos que se quisiera ver cortadas; pero éstas son rabietas pasajeras, y al cabo las espaldas dorsales, un momento erguidas, recorran su acostumbrada elasticidad.

Pero vamos al caso. «Diario Universal», en su sección de monarquismo, dice estar seguro de que «la simpatía de que gozan monarquías como la inglesa y la belga se debe, en primer término, a su profundo respeto a las leyes constitucionales de que se nutren y al apartamiento de sus jefes de Estado de los problemas públicos». Y un poco más adelante dice que «las monarquías se gastan cuando sus jefes intervienen con frecuencia en asuntos que les son ajenos y sobre cuya realidad están».

Como contera a «estas verdades»—son sus palabras—manifiesta que deben aprovecharlas los buenos monárquicos si quieren prestar al trono un apoyo eficaz y desinteresado.

Ahora bien: «estas advertencias dirigidas a los «buenos monárquicos», ¿serán un inconsciente desahogo o tendrán quizá una intención sibilítica?

Porque la verdad es que las alusiones del «Diario» tienen miga...

Como ahora

Véase con qué justeza señala don Roberto Castrovido a los liberales que hicieron el juego a la dictadura encargándose del Ateneo de real orden:

Cerrado ha estado unos días, pero no por la dictadura, que no lo cerró, sino que lo abrió a la intelectualidad de sabios, empeniadas y prestigios, florones del antiguo régimen y oriflamos de su liberalismo: el señor Soto Reguera, diputado absta.; don Gerardo Doyal, también diputado liberal y ex jefe de policía de Barcelona, que al ser facturado para Madrid ocasionó a su jefe, Romanones, el pago de portes y de vidrios rotos; el señor Gil Mariscal, absta. y publicista sociológico de vanguardia, y don Alfonso Senra, ex concejal, ex diputado y consecuente liberal gaseista.

Esos señores, liberales todos ellos, y de la izquierda (!), fueron los que aceptaron de real orden la misión de sustituir a los que al entrar ellos salían para ir a la cárcel. La dictadura encontró apoyo, como se ve, en las filas liberales.

Como ahora el Gobierno de Berenguer.

TRINOS

Anécdota de ultratumba

En la portería del cielo, san Pedro decía: —¿Qué le pasa, allá abajo, a la gente? —¿Por qué tanto imprudente, o torpe, o suicida, pierde en un accidente por disparo la vida?

—¿Es que están insanos? —¿Qué loco o qué ciego los puso en las manos las armas de fuego?

—¿Dónde se encamina aquel ciudadano de la carabina? —¿Dónde va aquel pollo con aquella pistola? —¿Y aquel del fusil? Pero... ¡holá!, ¡tola! —¿Quién llama a la puerta divina?

—¡Abríeme, señor. Soy un buen ciudadano fallecido [dano, de un puro descuido... —¡Veamos, hermano. —Fue al limpiar la escopeta: me dió el tiro en el frente... Aquí san Pedro hizo un signo elocuente: —¡Las carga Pateta!

—Mas para entrar en la gloria, hijo te sobra ese brío [mio, y ese empaque tan fiero y tenaz. —Es mi lema: Paz, paz, siempre paz. —Contigo la ten.

—Pero aquí, la espingarda ¿a qué viene? —Pues ¿qué duda tiene? —A guardar el orden... ¡Soy del Somatén!

—Y eso ¿qué es? —Pues la paz, el sosiego. —¿No lo visteis? —¡Oh! Ya lo he notado. —Y usáis buenas armas de fuego... —¡Oh! ¡Y nos dan el primer resultado!

Llamó con la mano san Pedro a un arcángel: —Este ciudadano a la sala de espera [dano, del juicio... Y que deje el fusil aquí afuera, no haga un estropicio.

El otro dijo en un rincón aquel chisme con tan mala pata, [maldito... que, en el suelo, al chocar la culata, salió el tiro... ¡y mató al angelito, que no dijo ni pío siquiera, como un pajarito...

—¡Oh, no! No hay manera de que estén ni aun seguros los espíritus puros si le da tan mortífero tino a la carabina de Ambrosio el destino.

Jorge MOYA

EL SOCIALISTA

publicará seis páginas todos los domingos desde el próximo día 23. Propagad vuestro diario, trabajadores!

El sistema de pasar el rato

Con la excepción del señor Ossorio y Gallardo, que viene hablando claramente, y la del señor Sánchez Guerra, cuya voz aún no se ha oído, todos los políticos monárquicos se han juntado en derredor del Gobierno; todos le apoyan, todos le aplauden.

Tenemos, pues, a la vista el frente único monárquico. Es natural. Para los trances angustiosos están indicadas estas concentraciones políticas, que si las aconseja a veces el ataque que casi siempre impredecibles en la defensa.

Ya no hay distinciones entre dictatoriales y constitucionalistas. Todos son unos. Los ex ministros de Primo de Rivera anuncian el retorno a sus viejos lares políticos, y los ministros de Berenguer, hábiles escéngrafos, se dedican a sustituir los maltrastros de la dictadura para montar otro decorado más sugestivo. Pero la comedia es la misma.

Las Diputaciones provinciales son sustituidas por una mezcla de representantes corporativos y de ex diputados. En la parte corporativa se cuida de reservar la facultad electiva a entidades de tipo genuinamente conservador, con total exclusión de las organizaciones obreras. Y el Gobierno atribuye el derecho de designar por real orden los presidentes y vicepresidentes, arrogándose atribuciones que ni la confieren ni el novísimo estatuto ni la antigua ley.

Y en los Ayuntamientos procede de modo idéntico: mayores contribuyentes, como privilegio absurdo otorgado a la riqueza, y ex concejales. Mas por si esta combinación diera en algunos pueblos resultados adversos al deseo del Poder gubernativo, éste nombrará alcaldes y hasta tenientes, llegando incluso a designar para la presidencia de las Corporaciones a personas que no forman parte de ellas. Es decir, se va más allá, mucho más allá de lo dispuesto en la ley Municipal de antes y en el estatuto de ahora.

Continúase, pues, legislando por decreto, cosa muy distinta a restablecer la legalidad dimanante de la Constitución del 76, como se decía. Persiste el sistema dictatorial, y a él se adhieren explícita y jubilosamente todos aquellos monárquicos, desde Bugallal al difunto García Prieto—habrán de pasar sobre mi cadáver—, que antes sentían desgarrarse el alma al ver hollada la Constitución.

Esta también quedará incumplida en cuanto a la convocatoria de Cortes. Porque al actual Gobierno no le serán imputables los años que Primo de Rivera nos privó de dejar pasar el plazo de tres meses, que la Constitución señala como máximo para el interregno parlamentario—y si se lo consenten pasarán, no tres meses, sino tres años—, la infracción constitucional será exactamente la misma.

Los constitucionalistas monárquicos se contentan, por lo visto, con que se haya sustituido en el Palacio de las Cortes el rótulo de Asamblea Nacional por el de Congreso de los Diputados. Conceda perfectamente ese contenido con su manera de ser. Para ellos todo ha sido siempre mera cuestión de rótulos.

Podrá esta situación política tener también rótulo distinto a la anterior, pero por dentro es lo mismo: el encadenamiento desde el Gobierno hasta la administración municipal de un solo Poder, con ausencia absoluta del otro factor cosoberano, que según la Constitución, es el pueblo, el cual sigue y seguirá privado de sus dos principales atributos: las garantías individuales y el Parlamento.

No hay atisbo de que se le vayan a devolver ni deseo por parte de nadie en el campo monárquico de que se le devuelvan.

Todos los constitucionalistas aceptan y aplauden el sistema de diversión estratégica puesto en práctica, y que consiste simplemente en pasar el rato. No nos sorprende ni nos duele su actitud; al contrario, nos alegra verlos ya desmenzados.

Una conferencia de Fernando de los Ríos

«El sentido político español en el siglo XIX»

Tal fué el tema de una de las más jugosas y sugestivas conferencias expuestas por nuestro querido amigo y correligionario Fernando de los Ríos durante su reciente estancia en Asturias. El acto se celebró en el teatro Dindurra, de Gijón, y estuvo organizado por el Ateneo Obrero.

El diario «La Prensa» de aquella población tomamos algunos párrafos de la extensa reseña dedicada a esta conferencia, lamentando mucho que la falta de espacio nos obligue a condensar un trabajo de tan elevado interés político y social.

Nos hallamos—dijo—en el momento político más dramático que tiene nuestra Historia desde el siglo XIX, sin que pueda compararse con los otros dos, que fueron 1812 y 1868. El esfuerzo de 1812 se hizo bajo la presión del espíritu racionalista de Europa. El momento 1868-69 se inició bajo la presión de las postimerías del romanticismo político, cuyo lema de Libertad y República era un poderoso ímán para las conciencias políticas.

Hoy sabemos que sólo se puede conseguir una variante en la estructura del Estado cuando se ha transformado el régimen económico. Vale la pena explicar la trayectoria que ha seguido España en el régimen constitucional.

El esfuerzo ejemplar que hace España con su guerra de la Independencia fué el estimulante para que Europa se alzara contra la tiranía de Napoleón. Todo aquello, que culmina en la Constitución de 1812, lo destruye después la figura felona y emponzoñada éticamente del rey Fernando VII, quien tan pronto se le presenta ocasión anula la Constitución, aliado con los elementos que siempre apoyaron a la corona, especialmente la Iglesia—enemiga secular de la Libertad—, parte del ejército y la plutocracia. Ya están ahí delineadas las fuerzas que van a luchar desde entonces en nuestra política.

La política española en el siglo XIX tiene dos ritmos muy distintos del ritmo inglés, alemán o francés. El español es de una singularidad tal, que no se da otro caso en la Historia contemporánea. Las Constituciones españolas son las siguientes: 1812, tipo liberal; 1834, reaccionario; 1837, liberal; 1845, reaccionario; 1860, liberal, y 1876, reaccionario. Advértase que si hay ritmo a dos tiempos es porque no hay constancia en la conciencia liberal; es porque cuando desfalca la conciencia liberal se aprovecha la reaccionaria.

Un escritor inglés dijo que «España es el país que tiene una mayor tendencia a la vida estática». Si esto fuera cierto estaríamos perdidos.

Refránese de nuevo a Fernando VII, dijo que concentró siempre la libertad en España, especialmente el año 1814 y el 1823, al traer los llamados «Cien mil hijos de San Luis».

Las guerras carlistas terminan con el triunfo de los liberales en el campo de batalla, pero se hace una Constitución de tipo reaccionario—la de 1845—, y en realidad los que triunfan son los vencidos. Porque peligran las instituciones monárquicas se entrega el Poder, primero, a la dictadura de Narváez, y después a la dictadura civil de González Bravo.

El pueblo se levanta en 1868, y viene luego la República, que fué modelo de dignidad y honradez y cayó entre guerras civiles.

De nuevo viene una Constitución reaccionaria: la del 1876. La hace uno de los hombres más funestos que tuvo España, Cánovas del Castillo, y lo hace por dar entrada en ella a los reaccionarios que se combatía, a los que llamó Pidal «las honradas masas».

Decía Cánovas: «El rey no jura para ser rey, sino que jura por ser rey». Es decir, que el rey tiene un título individual e independiente del que contrae con España para ser rey. Esto es tanto como decir que para ser rey no era necesario el juramento que prestaba ante la nación, porque Cánovas decía que el rey es por sí, y esto es contrario a la Constitución.

Es más, Cánovas logró, y esto pasó inadvertido, que don Alfonso XII no jurase la Constitución. Aprovechando un momento de estupor, un momento de revuelo, este monarca entró en la situación política española.

Cánovas no creía en España, tenía un profundo desprecio por el país, y de aquí aquel Pacto del Pardo, por virtud del cual dos partidos se obligaban a turnar en el Poder cuando a ellos les pareciera. Observad que esto les obligaba a crear órganos que se translucen la conciencia del disidente.

En 1921 se gasta en guardia civil tanto como en Instrucción pública. Tenemos 22.000 oficiales en el ejército, mientras que el tratado de Versailles asigna a Alemania 3.000, y los Estados Unidos tienen 12.000.

Y así llegó 1923. ¿Por qué vino? Porque había un proceso de responsabilidades y era fuerza no juzgar lo que España quería que se sancionase.

Se refiere al fusilamiento de Ferrer, que dice causó honda impresión en el extranjero. El estaba en Alemania estudiando y vio los cargos que entonces se hacían a España, sirviendo hasta de tema para la lección que explicaba su profesor en la Universidad.

Creo que la libertad es un sentimiento perdurable y eterno que está clavado en la conciencia española. La libertad es el nido de los ideales, y cuando los individuos no la sienten se parecen a los pájaros que no tienen nido y no saben dónde guarecerse.

Ni la vida es sólo para el ideal, como dicen los místicos, ni tampoco es para gozarla solamente, como creen los epicúreos de hoy. La vida es para llenarla con lo mejor de nuestro espíritu cada día. Ese es el modo de llevar a la vida un poco de libertad.

No hay pueblo que haya derramado tanta sangre por la libertad como España.

España. Lo que tiene esta nación ¿falta de continuidad en el espíritu liberal. Sin embargo, hoy que hay más cultura en el pueblo, un nuevo régimen democrático tendrá una fuerza de que el anterior careció.

Pensad, obreros que me escucháis, que todo ideal social tiene una «dea redentora», y que ese ideal tiene un contenido de libertad y democracia; sin eso no podrá haber nada. Yo no digo que la República haya de ser la parada; digo que la República ha de ser el arranque de una conciencia liberal. Por eso creo que las fuerzas obreras no deben ser un obstáculo para ella.

Afirma que los socialistas serán el apoyo más firme que tenga la República y que vivirán abrazados a ella, no para ahogarla, sino para vivificarla con su espíritu.

Termina con el siguiente vibrante párrafo: «¡Hombres de conciencia liberal, para quienes hoy es el común denominador la República; tened cuidado que los expectantes de la política no desvíen la dirección de los destinos españoles! ¡Ah, de la proa! ¡Alerta y buena guardia!»

Fernando de los Ríos, que había sido acogido con prolongados aplausos de saludo, escuchó al terminar su conferencia una delirante ovación, que se repitió en la calle y al dirigirse nuestro correligionario al Ateneo, acompañado por un numeroso grupo de oyentes.

Por causas ajenas a nuestra voluntad no podemos publicar el extracto que hemos hecho de la conferencia que anoche dió en la Casa del Pueblo el señor Jiménez Asúa.

La «Camps»

Lector: la «Camps» es el monopolio de Petróleos, la Empresa que ha venido a sustituir a las Compañías privadas que, de hecho, tenían antes en sus manos el monopolio, sin intervención del Estado y sin control por parte del contribuyente.

No somos partidarios de monopolios, y mucho menos lo somos de negocios amparados con un título pomposo de municipalización o nacionalización. Pero desde luego somos enemigos de que al calor de estas transformaciones capitalistas, hechas con perjuicio de unos para favorecer a otros, resulten favorecidos ciertos grupos de paniaguados. ¡Y en eso de la «Camps» los hay! Véase cómo trata el problema una revista financiera:

Ahora bien; la Camps—por falta de preparación, sin duda, de sus componentes o conveniencia o necesidad de servir compromisos—no ha conseguido ordenar más que una red de espléndidos cargos, espléndidos por su retribución y por su escaso trabajo, innecesario, en general. En cambio, los transportes marítimos, los hacen unos; las preparaciones, los hacen otros; otros—en cada región el «paniguado» correspondiente—, y la distribución, propiamente dicha—del surtidor al motor—, otros nuevos concesionarios. Las delegaciones y las inspecciones son simples sinecuras, y como éstas, muchos otros y numerosos cargos, y así, los beneficios de la concentración no sólo se han perdido, sino que se han esfumado totalmente.

Desde luego, el ministro de Hacienda debe cortar de raíz abusos, rebajar comisiones, reducir dietas y gratificaciones, cerrar el grifo. Para eso no hace falta Parlamento. Para echar abajo el monopolio, sí; porque el sistema actual, con sus defectos, puede proporcionar al Estado—y ya ha comenzado a ello—varios millones, muchos millones como ingreso directo, con ventaja sobre otros impuestos, más onerosos y antipáticos.

De modo que sanear, moralizar, perfeccionar, sí; pero volver, sin intervención de las Cortes, a la industria libre, que no es libre ni puede serlo, no. Eso habrá de hacerse con luz y taquígrafos y oyendo a todos.

¡Y se van a oír cosas, ya lo creo!

Progresos del Socialismo norteamericano

NUEVA YORK, 19.—Debido a la activa campaña de propaganda realizada, han ingresado en Nueva York, durante el mes de enero, en el Partido Socialista, 1.000 afiliados. Se espera que ingresen 10.000 antes de fin de año.

Esto es una prueba evidente de que nuestras ideas se van abriendo camino en esta nación, de tan grandes contrastes sociales.

Los empleados de Banca

LAS PALMAS, 20 (Por telégrafo).—Hoy hemos telegrafiado al ministro de Trabajo protestando contra la actitud que los patronos han adoptado acerca del contrato de trabajo que pedimos los empleados de la Banca.

Desearíamos que se tuvieran en cuenta las aspiraciones del personal de Banca, manifestadas en la asamblea celebrada en Madrid el día 16 de septiembre.—Presidente Centro Dependientes.

En una institución de beneficencia católica y oficial, de caridad burguesa, de la que practican y defienden los profesionales de la caridad, que son los enemigos de la justicia social, han fallecido, mejor dicho, han sido empujados a la muerte catorce niños, reclusos en el Hospicio de Granada por imposición brutal del inicuo régimen de propiedad privada que padecemos en esta sociedad capitalista, en la que las madres proletarias se ven obligadas a desprenderse de sus hijos para que no sucumban de hambre o mueran de frío en los hogares entristecidos por la miseria. Y la caridad burguesa y clerical da peor trato a los hijos de nadie que a los caballos de un esuadrón o a los perros de la jauría de un plutócrata. Un cortejo de monjas, funcionarios y médicos no han sabido defender las vidas de esos niños. Y para mayor escarnio se quiere culpar al portero. Defendamos, trabajadores, a todos los hijos de las madres desgraciadas y reclamemos justicia para que no quede impune ese crimen social.

Progresos socialistas

Progresos la Juventud y se crean nuevas Sociedades obreras.

SEVILLA, 20.—La actividad que están desarrollando las camaradas de la Juventud Socialista, tanto en la propaganda de nuestros ideales como en la organización de nuevas Sociedades de oficio, ofrece resultados muy apreciables y a la vez que cada día sean más numerosas las filas juveniles socialistas, dado el número de peticiones de ingreso que se registran constantemente.

En Bormujos, pueblo cercano a Sevilla, han quedado ya formadas las Comisiones organizadoras de la Sociedad de Oficios Varios y de la Agrupación Socialista. El próximo domingo se celebrará un acto de propaganda socialista, a cargo de la Agrupación de esta localidad. A este acto acudirán también numerosos trabajadores de Castilleja de la Cuesta, que han manifestado deseos de constituir también una Sociedad obrera.

Por el Gobierno civil han sido aprobados los reglamentos de la Agrupación Socialista de Cantillana, Sociedad de Choferes y de Obreros de las fábricas militares.

Están presentados también para su aprobación los reglamentos de otras Sociedades obreras que seguirán la táctica socialista.

En cuanto a la difusión de nuestro diario, estamos verdaderamente satisfechos, pues todos los días se agotan los paquetes de ejemplares de EL SOCIALISTA.—Casas.

Reunión de la Agrupación.

PEÑAROYA-PUEBLONUEVO, 20.—Se ha reunido la Agrupación Socialista de esta localidad en junta general ordinaria. Fueron aprobadas varias altas, entre ellas la del catedrático del Instituto de Segunda Enseñanza compañero Francisco Duque.

Este nuevo camarada se ofreció, como abogado que es, para todo lo que las organizaciones obreras de la cuenca necesitaran.

Se acordó también redactar un manifiesto, que firmarán las Agrupaciones de la cuenca, en el que tomarán parte Felipe Perea, Eduardo Blanco, Francisco Duque y Vicente Hernández, que presidirá.

Hay entre los trabajadores mucho entusiasmo.

Reunión de la Juventud Socialista.

La Juventud Socialista de esta localidad ha celebrado junta general ordinaria. Fue aprobada la gestión del Comité.

El compañero F. Montesinos representará a esta Juventud en el acto de la inauguración del monumento a Iglesias.

Han ingresado los compañeros Sebastián Cela, Francisco Jiménez, Esteban Moreno, Juan Navas, Fernando Salmerón, Juan Ruiz, Tiburcio Fernández, Prudencio Guerrero y José Sánchez.

Los antiguos políticos de esta localidad están muy preocupados estos días por la nueva constitución de nuestro Ayuntamiento. La cosa no es para menos. Se comprende que quieran continuar la buena labor que hace unos años.—Carmona.

Avances socialistas.

LAS PALMAS, 20.—En asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de esta población fué designado representante de esta entidad en los actos que se celebran con motivo de la inauguración del monumento a Pablo Iglesias el correligionario doctor Juan Negrán.

Los afiliados a esta Agrupación aumentan considerablemente, y en general se observa mucha simpatía hacia nuestros ideales.

Muchos camaradas tienen el propósito de proponer a las Agrupaciones Socialistas de este distrito que el candidato a Cortes por estas islas sea el correligionario y paisano Juan Negrán.—Martín Vera.

Los nuevos concejales.

SANTA CRUZ DE MUDELA, 20. El Ayuntamiento de esta población se compone de 12 concejales sin contar los de representación corporativa. Con arreglo a la disposición publicada recientemente, de los 12 ediles 6 deberán obtenerse de la lista de contribuyentes, y en este caso, y por ser uno de los primeros, será concejal nuestro correligionario el doctor Manuel Gómez Fresno.

Este camarada se propone acatar los acuerdos del Partido, y si son favorables a la toma de posesión del cargo de concejal elegido por el procedimiento automático que dispone el decreto, realizará en el Ayunta-

Información de Andalucía

importante acto de propaganda en Serón.

SERÓN, 20.—Con una concurrencia de unos 2.000 compañeros mineros, entre los de la localidad y de las Secciones de Baccres y Rascador, que acudieron al acto, que ha sido el primero organizado por la Sección de Serón del Sindicato de Obreros Mineros, se celebró un importante mitin de propaganda socialista.

En el amplio local denominado del Pósito y en la calle y alrededores, con el mayor orden y entusiasmo se congregaron los trabajadores de las minas, afiliados ya en su mayor número al Sindicato.

Presidió el compañero José Jiménez Nieto, presidente de la Sección local, que dió a conocer la finalidad del acto.

Ocupó después la tribuna el secretario de la Agrupación Socialista, compañero Juan Hernández Pozo, que pronunció un breve discurso, recomendando la unión de todos los trabajadores y la lectura de EL SOCIALISTA como medio de capacitación de las clases trabajadoras para afirmarse en los redentores ideales socialistas.

A continuación pronunció un discurso lleno de doctrina el compañero Sánchez Galí, secretario general del Sindicato Minero.

Entre otras cosas, manifestó cómo la organización de los trabajadores es el arma por excelencia para defender sus intereses de clase desposeída, sin la cual no podrán contrarrestar la codicia patronal ni mejorar las condiciones del trabajo; no podrán ejercer la acción política de manera eficaz, ni obtener los beneficios de la cooperación, ni, en fin, realizar la obra de su emancipación como clase explotada.

En medio del mayor entusiasmo se terminó el acto con un viva unánime y ensordecedor a la Federación Nacional de Mineros.

La jornada ha sido un señalado triunfo de la labor de propaganda realizada por los ideales socialistas y la táctica de la Unión General de Trabajadores.

Solamente entre los compañeros que ocupaban el interior del local y bastantes de los situados en los alrededores, por insuficiencia de aquél, se improvisó una colecta a favor de EL SOCIALISTA, recaudándose pesetas 81,05.—Fernández P.

Por fin...

LA PALMA DEL CONDADO, 20. En junio de 1925 la Comisión organizadora de la Sociedad de Toneleros visitó al alcalde de esta localidad, en la actualidad jefe provincial de la R. I. P. (antes U. P.), para solicitar de él la conformidad con la constitución de dicha Sociedad.

Este señor no solamente dió su conformidad, sino que prometió dar facilidades para que el gobernador lo aprobase. Pero pasaron los días, luego los meses y después los años; cambiaron algunas autoridades, y el reglamento no se nos devolvió ni firmado ni sin firmar.

Y hasta el 5 de febrero de 1930 no hemos podido funcionar legalmente. De esta manera amañan las autoridades en los ayuntamientos, con tal de no herir sus intereses de clase burguesa.—M. Lope.

Reclamaciones por horas extraordinarias.

MARCHENA, 20.—Se vienen celebrando actos de conciliación en virtud de demandas hechas reclamando cantidades correspondientes a horas trabajadas y no satisfechas.

Como son muchos los obreros a quienes afecta, hay gran expectación por saber el resultado. Por este motivo, y creyendo que el acto de conciliación era el juicio oral definitivo, desde el primer momento acudieron muchos trabajadores.

El abogado que defiende las demandas es nuestro querido correligionario Mariano Moreno Mateo, que conoce admirablemente las cuestiones sociales y sabe exponerlas.

A medida que van resolviéndose estos pleitos iremos dando cuenta de ellos a los lectores de EL SOCIALISTA para que conozcan las incidencias y el resultado de los mismos.

Asuntos locales.

BAEZA, 20.—Cuando el vecindario creía que con la instalación del suministro de aguas iba a estar bien surtido del imprescindible líquido, resulta que la mayor parte del día las fuentes públicas tienen el agua cortada. Y esto en el invierno. ¿Qué ocurrirá cuando llegue el verano? Ni el nuevo hospital ni los grupos escolares tienen agua todavía. Para llegar a ese resultado se ha empeñado el Municipio en más de un millón de pesetas.

Apareció este trabajo, como queda dicho, en "La Emancipación" del día 1 de junio de 1872; el día siguiente, los miembros de la Sección madrileña y el Central de la Alianza enviaban una circular a sus Secciones invitándolas a disolverse, y el día 3—dos días después de la publicación del artículo y uno después del envío de la circular—la Sección de Madrid expulsaba a tres redactores de "La Emancipación": Pablo Lafargue, José Mesa e Inocente Calleja, acusándolos de traidores como "individuos".

Según la organización, para castigar a un afiliado no sólo era necesario oírle, sino formar un jurado o tribunal, que se componía de dos compañeros nombrados por el acusado, dos designados por el acusador y tres elegidos por la asamblea: la declaración de traidores y la expulsión fueron acordadas sin siquiera oír a los miembros del Consejo de redacción inscriptos en la Sección Varía, tres de ellos firmantes de la circular dirigida a las Secciones de la Alianza.

(Realmente, parece algo absurdo que un colectivista hable de "restitución de bienes"; pero este lapsus, insignificante en esencia, escrito en momentos bien llenados de calor de la improvisación, o debido a la ligereza, disculpa la extremada condena de expulsión, agravada inicuamente con la negativa a oír explicaciones o defensas?)

Pocos días después, el 9, se reunía la Federación local y en ella se trataba el asunto, porque aún quedaban sin expulsar cinco redactores de "La Emancipación": Francisco Mora, Víctor Pagés, Ángel Mora, Paulino Iglesias e Hipólito Pauly—y dos firmantes de la circular—Sáez y Castillón—. Fué larguísima la sesión; no se dejó hablar ni a Pagés ni a F. Mora, que asistieron a ella, y que fueron expulsados también, y la reunión acabó a las cuatro de la madrugada, retirándose airadamente Iglesias, A. Mora, Pauly y Sáez. Entonces, los afiliados, en sesión, acordaron considerar también como traidores y como expulsados a dichos hombres.

Reunidos estos compañeros, resolvieron dirigirse en recurso de alzada ante el Consejo federal de Valencia pidiéndole que anulase el acuerdo de la Federación local, por injusto y por no haberse observado lo dispuesto en los reglamentos como garantía de justicia. El escrito se fechó y firmó el día 15 de junio...

El escrito se fechó y firmó el día 15 de junio... Anselmo Lorenzo va a ser ahora quien principalmente nos hable del tercer Consejo federal: ¿por qué lo escribió?

"Si en el seno de la Federación no hubiese habido antagonismos y si innumerables compañeros no hubieran sido secretarios y partidarios apasionados de una de las fracciones en lucha, mi estancia en Valencia hubiera sido agradable y mi trabajo en el Congreso provechoso. Por desgracia, mis ilusiones se desvanecieron pronto al recibir las primeras comunicaciones de Madrid y de Barcelona y al ver la actitud de desconfianza que contra mí se suscitó en el Consejo."

(Se explica esta desconfianza o recelo porque, siendo aliancistas cuatro de los miembros del nuevo Consejo, no habían de ver con buenos ojos al Anselmo Lorenzo que fué delegado en la Conferencia de Londres, que había trabajado juntamente con los compañeros "sospechosos" de "La Emancipación", y principalmente con Pablo Lafargue.)

(De Barcelona—sigue diciendo—nos escribían los influyentes en aquella Federación local haciéndonos

Información de Levante

Nuestra actuación de crítica.

TORREVEJIA, 20.—No somos los socialistas partidarios del personalismo, y por eso, en nuestras luchas y propagandas, somos nobles enemigos de las viejas instituciones, que, por arcaicas, estorbaban al desarrollo progresivo de los pueblos.

Nos hemos propuesto hacer una campaña de moralidad que, por igual y sin pasión partidista, descubra los errores o actuaciones de los que hicieron mangas y capirotes de los intereses colectivos. A los que haya que aplaudir, aplaudiremos, y a los que no nos está tan vedado el empleo de prensa modesta pero seria, y sin huir la responsabilidad material de lo que creamos con justicia objeto de nuestras críticas. Podremos incurrir en error por deficiencia de datos informativos; pero jamás incurriremos en el pecado de causar daño a personas en asuntos que, por realizados, no tengan remedio, sin perjuicio de apuntar aquellos hechos que por hacerlos públicos sirvan para evitar su mala sana repetición.

El manifiesto dirigido por el alcalde de la finca dictadura al pueblo de Torreveja ha venido a corroborar el juicio que en parte habíamos formado de la actuación en el Ayuntamiento del señor Calero.

Nadie más enemigo de las dictaduras que nosotros, los socialistas. Así se ha demostrado en las campañas de propaganda que los hombres del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores y en nuestra prensa, particularmente en EL SOCIALISTA, han realizado durante el tiempo que ha durado la anomalía dictatorial; mas no dejaremos de consignar que, desde remotos tiempos, se ha administrado con tanto celo los intereses colectivos de este pueblo como durante la actuación de don Waldo.

No todo han de ser aplausos, y fieles al propósito que ya hemos apuntado, en sucesivas notas criticaremos la parte que, a nuestro juicio, señale la falta de seriedad y de energía de que ha adolecido la citada actuación.

Nuestra nota anterior ha causado extraña sensación en algunos sectores políticos locales. EL SOCIALISTA fué arrebatado de las manos del vendedor, y nosotros, con esta campaña, en la que han de aparecer como en cinta cinematográfica asuntos de palpante interés, nos proponemos interesar a la opinión ciudadana.

CASA ARDID. Neumáticos y toda clase de accesorios para automóvil. Génova, número 4. Madrid. Teléfonos 52058 y 51.226. Grandes descuentos. Exportación a provincias.

TALLERES RENAULT. Avenida de la Plaza de Toros, 7 y 9. Teléfono 53843.

SALAMANCA. Nueva Agencia de Transportes. Hermosilla, número 6. Teléfono 53393. Madrid. Mudanzas y transportes para dentro y fuera de la población. Avisando por teléfono se pasa a recoger los encargos y talones. Extracciones y subidas de estaciones a domicilio.

GOODYEAR. Compañía Española de Neumáticos y Caucho Goodyear S. A. Representante en Madrid: ANTONIO SANCHEZ, Lagasca, 55.

Guía del Automovilismo

Recomendamos a nuestros lectores se fijen en los establecimientos que anunciaremos en esta sección, en la seguridad de que han de quedar satisfechos al hacer en ellos sus compras.

LA NIÑA María Luisa Mazón de Pedro ha fallecido el día 20 de febrero de 1930 A LA EDAD DE UN AÑO D. E. P.

Sus afligidos padres, don Eduardo Mazón y doña Luisa de Pedro; hermanos, María del Pilar y Eduardo; abuela, doña Dolores García (viuda de Pedro); tíos, primos y demás parientes;

Participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver, que se verificará el día 21 del corriente, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Emilio Rubi, 12, hotel Ciudad Lineal, al Cementerio Civil de Chamartín de la Rosa, por lo que recibirán especial favor.

La conducción se verificará en carroza automóvil.

Estadística de mortalidad

En el mes de enero han fallecido, según la estadística municipal, 1.575 personas; 603 menos que en igual fecha del año pasado.

La mortalidad, por edades, es la siguiente: De menos de un año, 318; de uno a cuatro años, 176; de cinco a dieinueve años, 65; de veinte a treinta y nueve años, 177; de cuarenta a cincuenta y nueve años, 307; de sesenta años en adelante, 528; sin clasificación, 4.

Ha habido tres casos de tífus abdominal y 24 de sarampión. De tuberculosis pulmonar han fallecido 113 personas; de tuberculosis de las meninges, 18; de otras tuberculosis, 10. Sigue siendo la tuberculosis el terrible azote de la Humanidad.

De enfermedades orgánicas del corazón han fallecido 162 personas; de bronquitis aguda, 161; de otras enfermedades de las vías respiratorias murieron 208 personas.

Guía del Automovilismo

Recomendamos a nuestros lectores se fijen en los establecimientos que anunciaremos en esta sección, en la seguridad de que han de quedar satisfechos al hacer en ellos sus compras.

CASA ARDID. Neumáticos y toda clase de accesorios para automóvil. Génova, número 4. Madrid. Teléfonos 52058 y 51.226. Grandes descuentos. Exportación a provincias.

TALLERES RENAULT. Avenida de la Plaza de Toros, 7 y 9. Teléfono 53843.

SALAMANCA. Nueva Agencia de Transportes. Hermosilla, número 6. Teléfono 53393. Madrid. Mudanzas y transportes para dentro y fuera de la población. Avisando por teléfono se pasa a recoger los encargos y talones. Extracciones y subidas de estaciones a domicilio.

GOODYEAR. Compañía Española de Neumáticos y Caucho Goodyear S. A. Representante en Madrid: ANTONIO SANCHEZ, Lagasca, 55.

De Castilla

Curso de conferencias.

VILAFRANCA DE LOS CABALLEROS, 20.—La Sociedad de agricultores "La Previsión" ha tomado el acuerdo de celebrar todos los sábados por la noche actos de propaganda socialista.

Todos los afiliados y simpatizantes quedan invitados a ellos.—La Directiva.

El pueblo de Mostoles.

MOSTOLES, 20.—El Ayuntamiento de Mostoles tiene en un estado lamentable todos los establecimientos que están bajo su jurisdicción. Vamos a poner como ejemplo el Matadero, que es una vergüenza, por la suciedad y por la falta de higiene que en él hay.

La sangre se va a parar a una cuneta que hay en la carretera, y allí, junto con las aguas fecales, forma una mezcla que desde un hedor insostenible. La carne que comemos no reúne indudablemente las condiciones de salubridad precisas, y hasta ahora, que han puesto un veterinario que la revisa, temíamos envenenarnos siempre con ella.

El Cementerio Civil está hecho una calamidad. Su puerta no tiene ni cerradura para cerrar, y sirve de urinario para los transeúntes, sin que al Ayuntamiento le preocupe tal cosa.

Y como el Matadero y el Cementerio Civil están todos los centros que dependen del Ayuntamiento. Así que no son de extrañar las ganas que tiene el pueblo de que haya unas elecciones municipales.

Un despido injusto.

CONSUEGRA, 20.—El mes último fué despedido un joven asociado a la Sociedad obrera de este pueblo que desempeñaba el cargo de ganán en la casa donde trabajaba.

El despido se produjo porque el obrero fué a acostarse a casa del patrono a las nueve y diez de la noche, sin tener en cuenta que antes de esa hora y después del trabajo del día había estado en la fragua realizando labor para el patrono.

Como los ganánes ajustan por años indicaciones que parecían órdenes y que como tales se acataban.

De Madrid recibía yo correspondencia en que mis compañeros del Consejo federal anterior y redactores de "La Emancipación" se quejaban de los compañeros de la Federación madrileña y me pedían actos y declaraciones imposibles. Al mismo tiempo, de la Redacción de aquel periódico y del Consejo local madrileño venían al Consejo federal cartas con quejas y protestas, demostrando que la reciente paz del Congreso de Zaragoza no era respetada por los enemistados...

Este Consejo federal se constituyó—ya lo hemos dicho—el día 18 de abril, siendo su primer acuerdo pedir a las Secciones señas reservadas para escribir.

Después, en el acta de la sesión celebrada por el día 6 de junio, se acusa recibo de una carta de la Federación del Jura pidiendo entablar correspondencia seguida y fraternal para discutir todas las cuestiones que agitan a la Internacional.

Y el 20 de junio, cuando ya había llegado al Consejo la comunicación de los nueve expulsados o separados de la Federación madrileña; cuando Lorenzo, por su condición de secretario general, conocía la comunicación, se reunió el Consejo. Hagamos un extracto amplísimo del acta de esta sesión, que comenzó el día 20 y acabó el 22. Dice así:

"Presidente, Rosell; secretario, Tomás. Se leyó la siguiente dimisión: "Compañeros del Consejo federal: No séndome posible continuar desempeñando el cargo de secretario del Consejo federal con que fui honrado por el Congreso de Zaragoza, me veo en la imprescindible necesidad de renunciarle, rogándoos encarecidamente admitáis la presente dimisión. Salud y liquidación social.—Anselmo Lorenzo.—Valencia, 20 de junio de 1872."

El compañero Lorenzo manifestó que motivos de carácter privado le obligaban a presentar la dimisión y haber resultado retirarse de la vida pública.

Todos los demás individuos del Consejo le manifestaron que no había suficientes motivos para presentar la dimisión y le suplicaban la retirase.

El compañero Lorenzo insistió en la misma idea, manifestando irrevocable resolución de retirarse de la vida pública.

En vista de esta resolución, todos los compañeros manifestaron que estaban satisfechos de la conducta seguida por el compañero Anselmo Lorenzo durante el desempeño de su cargo, como asimismo lo mani-

De las Vascongadas

Hagamos memoria.

BILBAO, 20.—Creíamos que la larga etapa de la dictadura de Primo de Rivera había servido para reconocer los errores pasados.

Durante este tiempo, la frase de todos los trabajadores de Vizcaya ha sido ésta: «No más huelgas locas, que tanto nos sacrifican a todos sin beneficio para nadie.» Creíamos que esta frase, tan generalizada, iba a servir de estímulo para lo sucesivo; pero, desgraciadamente, nos hemos equivocado.

Entretanto el portillo de lo que pudiéramos llamar período normal, nos encontramos con que, olvidándonos de todo, volvemos a ser arrastrados por los que no creen encontrar otra solución para allanar dificultades y asperidades que la huelga.

Recordemos el pasado, no nos llamemos luego a engaño. El grito de alarma está dado; nosotros, socialistas convencidos, no renunciamos al derecho de huelga, pero no sin agotar todos los recursos que eviten desgastes inútiles de energías que a nada conducen, como no sea al hambre y la miseria en los hogares proletarios.—Gregorio Zúñiga.

Notas de Galicia

Un obrero muerto.

LA CORUÑA, 20.—Un nuevo accidente de trabajo ha ocurrido en las obras del ferrocarril de La Coruña a Santiago, siendo la víctima el obrero José Tarreiro, que resultó muerto.

Repetidas veces hemos dicho que, mientras las materias inflamables, y mientras no se paguen en ese ferrocarril los sueldos suficientes para que entren a trabajar en él obreros especializados, estos accidentes se irán sucediendo con una frecuencia insustentada. Y el tiempo nos da la razón, porque casi a diario hay nuevas víctimas.—Iglesias.

Desde Aragón

El ferrocarril de La Roda-Tarazona.

CALATAYUD, 20. (Por telegrama.) Al terminar su gestión este Ayuntamiento se cree en el inexcusable deber de expresar su agradecimiento al periódico de su digna dirección por el decidido apoyo prestado al proyecto de construcción del ferrocarril La Roda-Tarazona, rogando continúe laborando con igual empeño para la consecución de obra de tan vital interés para la región.—El alcalde, Bardagi.

Los Comités paritarios

BILBAO, 19.—La Asociación General de Dependientes de Comercio de esta capital se ha dirigido al ministro de Trabajo en el sentido de que no se deje influir por la campaña que contra los Comités paritarios viene realizando la clase patronal, y que, por el contrario, no solamente no se decida a mermar las atribuciones de los organismos indicados, sino que las aumente, para que puedan cumplir la alta misión a que están llamados a desempeñar. También solicita esta Asociación que el ministro dé las órdenes oportunas para que se tramiten los recursos elevados contra el contrato de trabajo elaborado por el Comité paritario del Ramo de la Alimentación de Vizcaya, pues, a pesar de haber transcurrido con exceso los plazos reglamentarios y tener las firmas del 65 por 100 de los patronos, no se ha presentado todavía a la resolución de la Comisión interina de Corporaciones.—El secretario, Virgilio Pierna; el presidente, José Muñoz.

De Castilla

Curso de conferencias.

VILAFRANCA DE LOS CABALLEROS, 20.—La Sociedad de agricultores "La Previsión" ha tomado el acuerdo de celebrar todos los sábados por la noche actos de propaganda socialista.

Todos los afiliados y simpatizantes quedan invitados a ellos.—La Directiva.

De Castilla

El pueblo de Mostoles.

MOSTOLES, 20.—El Ayuntamiento de Mostoles tiene en un estado lamentable todos los establecimientos que están bajo su jurisdicción. Vamos a poner como ejemplo el Matadero, que es una vergüenza, por la suciedad y por la falta de higiene que en él hay.

La sangre se va a parar a una cuneta que hay en la carretera, y allí, junto con las aguas fecales, forma una mezcla que desde un hedor insostenible. La carne que comemos no reúne indudablemente las condiciones de salubridad precisas, y hasta ahora, que han puesto un veterinario que la revisa, temíamos envenenarnos siempre con ella.

El Cementerio Civil está hecho una calamidad. Su puerta no tiene ni cerradura para cerrar, y sirve de urinario para los transeúntes, sin que al Ayuntamiento le preocupe tal cosa.

Y como el Matadero y el Cementerio Civil están todos los centros que dependen del Ayuntamiento. Así que no son de extrañar las ganas que tiene el pueblo de que haya unas elecciones municipales.

Un despido injusto.

CONSUEGRA, 20.—El mes último fué despedido un joven asociado a la Sociedad obrera de este pueblo que desempeñaba el cargo de ganán en la casa donde trabajaba.

El despido se produjo porque el obrero fué a acostarse a casa del patrono a las nueve y diez de la noche, sin tener en cuenta que antes de esa hora y después del trabajo del día había estado en la fragua realizando labor para el patrono.

Como los ganánes ajustan por años indicaciones que parecían órdenes y que como tales se acataban.

De Madrid recibía yo correspondencia en que mis compañeros del Consejo federal anterior y redactores de "La Emancipación" se quejaban de los compañeros de la Federación madrileña y me pedían actos y declaraciones imposibles. Al mismo tiempo, de la Redacción de aquel periódico y del Consejo local madrileño venían al Consejo federal cartas con quejas y protestas, demostrando que la reciente paz del Congreso de Zaragoza no era respetada por los enemistados...

Este Consejo federal se constituyó—ya lo hemos dicho—el día 18 de abril, siendo su primer acuerdo pedir a las Secciones señas reservadas para escribir.

Después, en el acta de la sesión celebrada por el día 6 de junio, se acusa recibo de una carta de la Federación del Jura pidiendo entablar correspondencia seguida y fraternal para discutir todas las cuestiones que agitan a la Internacional.

Y el 20 de junio, cuando ya había llegado al Consejo la comunicación de los nueve expulsados o separados de la Federación madrileña; cuando Lorenzo, por su condición de secretario general, conocía la comunicación, se reunió el Consejo. Hagamos un extracto amplísimo del acta de esta sesión, que comenzó el día 20 y acabó el 22. Dice así:

"Presidente, Rosell; secretario, Tomás. Se leyó la siguiente dimisión: "Compañeros del Consejo federal: No séndome posible continuar desempeñando el cargo de secretario del Consejo federal con que fui honrado por el Congreso de Zaragoza, me veo en la imprescindible necesidad de renunciarle, rogándoos encarecidamente admitáis la presente dimisión. Salud y liquidación social.—Anselmo Lorenzo.—Valencia, 20 de junio de 1872."

El compañero Lorenzo manifestó que motivos de carácter privado le obligaban a presentar la dimisión y haber resultado retirarse de la vida pública.

Todos los demás individuos del Consejo le manifestaron que no había suficientes motivos para presentar la dimisión y le suplicaban la retirase.

El compañero Lorenzo insistió en la misma idea, manifestando irrevocable resolución de retirarse de la vida pública.

En vista de esta resolución, todos los compañeros manifestaron que estaban satisfechos de la conducta seguida por el compañero Anselmo Lorenzo durante el desempeño de su cargo, como asimismo lo mani-

De las Vascongadas

Hagamos memoria.

BILBAO, 20.—Creíamos que la larga etapa de la dictadura de Primo de Rivera había servido para reconocer los errores pasados.

Durante este tiempo, la frase de todos los trabajadores de Vizcaya ha sido ésta: «No más huelgas locas, que tanto nos sacrifican a todos sin beneficio para nadie.» Creíamos que esta frase, tan generalizada, iba a servir de estímulo para lo sucesivo; pero, desgraciadamente, nos hemos equivocado.

Entretanto el portillo de lo que pudiéramos llamar período normal, nos encontramos con que, olvidándonos de todo, volvemos a ser arrastrados por los que no creen encontrar otra solución para allanar dificultades y asperidades que la huelga.

Recordemos el pasado, no nos llamemos luego a engaño. El grito de alarma está dado; nosotros, socialistas convencidos, no renunciamos al derecho de huelga, pero no sin agotar todos los recursos que eviten desgastes inútiles de energías que a nada conducen, como no sea al hambre y la miseria en los hogares proletarios.—Gregorio Zúñiga.

Notas de Galicia

Un obrero muerto.

LA CORUÑA, 20.—Un nuevo accidente de trabajo ha ocurrido en las obras del ferrocarril de La Coruña a Santiago, siendo la víctima el obrero José Tarreiro, que resultó muerto.

Repetidas veces hemos dicho que, mientras las materias inflamables, y mientras no se paguen en ese ferrocarril los sueldos suficientes para que entren a trabajar en él obreros especializados, estos accidentes se irán sucediendo con una frecuencia insustentada. Y el tiempo nos da la razón, porque casi a diario hay nuevas víctimas.—Iglesias.

Desde Aragón

El ferrocarril de La Roda-Tarazona.

CALATAYUD, 20. (Por telegrama.) Al terminar su gestión este Ayuntamiento se cree en el inexcusable deber de expresar su agradecimiento al periódico de su digna dirección por el decidido apoyo prestado al proyecto de construcción del ferrocarril La Roda-Tarazona, rogando continúe laborando con igual empeño para la consecución de obra de tan vital interés para la región.—El alcalde, Bardagi.

Los Comités paritarios

BILBAO, 1

Notas del día

Las Sociedades agrarias de diversos pueblos del partido judicial de Betanzos han dirigido una instancia al ministro de Economía exponiendo las dificultades que encuentran para la exportación de los artículos agrícolas que producen, especialmente de la patata y la cebolla, y que teniendo esta gran aceptación en países americanos, como la isla de Cuba, no pueden competir con la de otras naciones a causa de la carestía de los fletes.

Como demostración de cuanto dicen, señalan el caso de la Compañía Transatlántica, que gozando está Empresa de fuertes subvenciones del Estado y ejerciendo por tanto, el control en las tarifas de fletes de las demás Empresas, aquella establece el precio de 28 pesetas metro cúbico Cuba-Habana desde 1.º de julio a 31 de diciembre, y desde 1.º de enero a 30 de junio ese mismo flete sube de precio de 28 a 60 pesetas. Como de enero a abril es cuando se exporta la cebolla de Betanzos, fácil es comprender el daño que se causa a los agricultores reclamantes.

El ministerio debe atender tan justa exposición.

CLAUSURADO HACE MAS DE TRES AÑOS

En Montefrío hace más de tres años fué clausurado por el delegado gubernativo que actuaba en aquella fecha el domicilio de la Sociedad Obrera Socialista, fundándose en que había establecido una escuela nocturna gratuita para los hijos de los socios que no pudieran asistir a las nacionales ni tenían medios económicos para costearse la instrucción.

Al frente de la escuela estaba el culto procurador don Juan Camino Alba, quien se prestó generosamente a dar aquellas clases.

Contra cuatro veces nuestros amigos el gobernador civil de Granada; todo inútil; ni se contestaba siquiera; y el Centro Obrero permaneció y permanece cerrado, con grave daño para los obreros de Montefrío, que no pueden reunirse para tratar sus cuestiones y atender el edificio.

Ahora aquellos compañeros, esperanzados por el cambio político efectuado, se han dirigido al ministro de la Gobernación para que proceda a dar por terminada la injusticia cometida con aquellos amargados nuestros.

¿Serán atendidos?

CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO REPUBLICANO RADICAL-SOCIALISTA

Para su publicación se nos han enviado las siguientes líneas: «La Comisión organizadora del partido republicano radical-socialista ha acordado la celebración del primer Congreso nacional para los días 23 al 25 inclusive del próximo mes de marzo.

Las sesiones ordinarias se celebrarán los días 23 y 24, mañana y tarde. La sesión de clausura tendrá efecto en un gran teatro de Madrid, y en ella tomarán parte varios oradores del partido.

- El orden del día del Congreso será el siguiente: 1.º Presentación de credenciales. 2.º Constitución del partido y apertura del Congreso. 3.º Votación de la Mesa. 4.º Discusión del reglamento y acuerdo sobre aprobación o reforma del mismo. 5.º Ponencia sobre ideario del partido. 6.º Ponencia sobre posición del partido en relación con las demás Agrupaciones republicanas y de izquierda. 7.º Ponencia sobre organización del partido. 8.º Designación de Ponencias para el próximo Congreso y elección de sus mantenedores. 9.º Elección de los organismos directores del partido. 10. Sesión de clausura.»

VISITAS

El ministro de la Gobernación recibió al director general de Seguridad y a varias Comisiones de Talavera, Escalona y Cádiz. El ministro de Instrucción recibió, entre otras muchas visitas, las de varias Comisiones del Instituto local femenino Infanta Beatriz, de profesores de enseñanza privada, de alumnos de las Facultades de Medicina, Farmacia y Derecho y de opositores al Magisterio y de los estudiantes portugueses que se hallan en Madrid, acompañados del embajador de Portugal.

El ministro de Justicia recibió a una Comisión de opositores aprobados sin plaza, auxiliares de dicho departamento, para pedir la ampliación de plazas. El ministro de Fomento recibió a una Comisión de comerciantes de Tarragona de la industria de salazones del litoral del Mediterráneo, quienes solicitaron se deje sin efecto el Consorcio almadretero.

El ministro de Economía recibió al Consejo de la Asociación de Agricultores, que le entregó un escrito; a una Comisión del Sindicato de carnes, al presidente de la Diputación de Soria y al marqués de la Frontera.

El presidente recibió, entre otras visitas, la del señor García Guijarro, ex diputado tradicionalista; una Comisión de la Confederación Gremial Española; otra de Bilbao, presidida por el señor Gandarías; al nuevo capitán general de Baleares y al magistrado señor Lara.

LA DIPUTACION MADRILEÑA

Ayer facilitaron en la Diputación la lista oficial de los nuevos diputados electivos, que son los siguientes: Palacios, don Alfonso Díaz Agero, liberal; Alcalá-Chinchón, don Juan Andrés Cámara González, liberal; Centro-Buenavista, don Justo Sarabia de Hazas, maurista; Colmenar Viejo-Torrecañuna, don Francisco Fernández Flores, liberal; Hospital-Condado, Andrés Ovejero y Bustamante, socialista; Inclusa-Getafe, don Luis San Redondo, liberal; Latina-Chamberí, don Florentino Morales, reformista; Navalcarnero-San Martín de Valdeiglesias, don Domingo Blanco Misagimio, liberal, y Universidad-Hospicio, don Daniel García Albarrós, republicano.

RESUMEN DEL DIA

Han vuelto al ejército el coronel don Segundo García y el teniente coronel señor Bermúdez de Castro. Han dimitido el director gene-

Notas del día

El ex ministro señor Alvarado (liberal) ha sido nombrado por Berenguer para dos cargos importantes de carácter internacional. El señor Alvarado fué en su juventud carterino. Ahora es brenguerista. El Tribunal de la Rota ha anulado el matrimonio de don Alfonso Barrera con doña Dolores Cabanellas, aunque reconociendo como legítimos a los hijos. El señor Barrera es hijo del capitán general de Cataluña.

Por fin hablará don Melquíades! Lo hará después de haber hablado Sánchez Guerra y después de que Berenguer le visite. La opinión oír lo que digan en público. De las conversaciones entre monárquicos no se levanta nada. Y don Melquíades sigue siendo súbdito de don Alfonso XIII.

Han sido nombrados: subdirector de Trabajo, don Juan Kellin, y subdirector de Acción Social, don Salvador Crespo.

Sbert ha llegado a Valencia. Ha tenido un gran recibimiento. El sábado llegará a Madrid, donde los estudiantes le agasajarán. Hoy es probable que vaya Romanones a Guadalajara a intentar el terreno. Vamos, queremos decir que si va será a preparar el encasillado. Como él está al sol que más calienta, y ahora el sol se llama Berenguer.

Anche regresó don Alfonso, procedente de una vacación.

Presidida por el ministro de Trabajo se constituyó ayer la Comisión técnica colaboradora del servicio internacional del trabajo. Se nombró secretario de dicha Comisión al señor Saeón y Díaz. En la reunión, el conde de Altea dió cuenta de los trabajos y resoluciones de la última reunión del Consejo de administración de la Oficina Internacional del Trabajo, celebrada en Ginebra.

En la mayoría de las obras públicas, utilizando mano de obra portuguesa se falta a la legislación social.

¿Lo sabe la Inspección del Trabajo? ¿Procura cumplir las leyes sociales? ¿Se dan facilidades a los inspectores para que cumplan con su deber? ¿Se aperebra a los que oyen estas protestas y no depuran las denuncias?

La crisis francesa

Es probable que se forme un Gobierno con mayoría radical-socialista

PARIS, 20.—A las diez menos cuarto de la mañana recibió el presidente de la República al señor Chaunteps y le encargó de la formación de Gobierno.

Al salir del Elíseo, el señor Chaunteps dijo a los periodistas que había aceptado el encargo del jefe del Estado, y que iba a comenzar sus consultas para realizar la unión en torno a un programa democrático de Gobierno.

El señor Chaunteps confirió en el ministerio del Interior con el señor Tardieu. Después confirió con los presidentes del Senado y de la Cámara y con el señor Poincaré. Por la tarde visitó al señor Herriot y recibió en su casa a los señores Malvy, Daladier, Caillaux y Sarraut, del partido radical.

PARIS, 20.—A las siete y cuarenta de la tarde salió del Palacio del Elíseo M. Chaunteps. Dijo que había dado cuenta al presidente de la República de las gestiones realizadas para formar Gobierno, entre ellas el ofrecimiento hecho a M. Tardieu para que ocupara la vicepresidencia y la cartera de Marina y los motivos que éste le expuso para declinar el ofrecimiento.

De todas formas—añadió Chaunteps—, mañana, avanzado el día, volveré de nuevo al Elíseo, y estoy seguro que traeré la lista del nuevo Gabinete. Después de una entrevista celebrada con M. Briand, Chaunteps dijo que el desarrollo de la crisis era normal. Asistió a una reunión del grupo radical-socialista. Visitó a Poincaré, con el que celebró una cordial entrevista. Se cree que el señor Chaunteps formará un Gobierno con mayoría radical-socialista, reservando la cartera de Asuntos exteriores al señor Briand. En tal caso, ese Gabinete tendría el apoyo de los socialistas en la Cámara.

Actos civiles

Muerte de Ángela Chacón. MANZANARES, 20.—A causa de una larga y cruel enfermedad ha fallecido la compañera Ángela Chacón, de treinta y cinco años, esposa de nuestro estimado amigo y compañero Pascual Buitrago, afiliado a la Sección de Obreros Bodegueros de esta población.

El entierro de la joven fallecida fué civil, acompañándola su última morada una inmensa manifestación, lo que prueba, además de las simpatías que contaba la desgraciada Ángela y cuenta el amigo Pascual, que la opinión no se asusta de los actos civiles, lo que significa un progreso.

La Federación Local de Trabajadores y la Agrupación Socialista enviaron presentes al acto de la conducción del cadáver.

Al camarada Pascual Buitrago y a su familia le enviamos nuestro más sentido pésame.—Carrion.

VINOS, COGNAC, CHAMPAN

RESUMEN DEL DIA Han vuelto al ejército el coronel don Segundo García y el teniente coronel señor Bermúdez de Castro. Han dimitido el director gene-

TEATROS

GRAN METROPOLITANO.—PRESENTACION DE LA COMPANIA RAMBAL

En el Metropolitano se ha presentado la compañía de Rambal, que realiza simpáticas cuenta entre los aficionados a las emociones violentas, con su extenso repertorio de dramas más o menos tremendos, pero tremendos todos ellos.

Sin embargo, el repertorio que presenta actualmente Rambal es muy diferente al repertorio que presentaba hace unos años. No porque haya cambiado de género, que sigue siendo fundamentalmente el mismo, sino porque Rambal, en su constante afán de superación, lo ha elevado a la categoría insospechada. Nos referimos, naturalmente, a la escenificación, que es un decorado rico y vistoso, a un vestuario cuidado en sus menores detalles y a un juego de reflectores de efecto sorprendente. Verdad es que para ello ha procurado asegurarse Rambal la colaboración de los mejores elementos en cada especialidad.

La obra de presentación, «Miguel Strogoff, o El correo secreto del zar», da margen abundante para que esos méritos resalten convenientemente. La interpretación, por otra parte, es, en general, muy ajustada. En ella hay que destacar el trabajo de Rambal, las señoritas Pla y el señor Merlo. Los cuerpos de baile fueron aplaudidos mercedemente, y lo propio ocurrió con algunas decoraciones, aunque todas ellas, ya lo hemos dicho, merecen elogio. Una buena presentación, en suma.—M. Albar.

LA LATINA.—OLAS DOMINADORAS

Sigue por los teatros de barrios bajos privando la revista, pues anoche se estrenó otra en el teatro de La Latina, titulada «Olas dominadoras». De humorada cómico-lírica-bailable titulan sus autores a la citada obra en dos actos y diez cuadros, original de José Ramón Vallejo, con música de Aurelio González.

La revista expresada—todas ellas se asemejan—tiene su número malo, medianos y buenos, así como sus pretextos de argumento y chistes, más o menos oportunos y risibles. Hay en «Las dominadoras» pretextos de argumento y chistes ya bien pasados de temporada, aunque sea tan fría como la de invierno.

Y así ocurre con dicha revista, que entra lo malo y lo mediano, que pasamos por alto citar, resaltan dos números tan vistosos como «Salón de juego» y «Los clowns»—este último extraordinario suceso de la obra—, números los dos que fueron bien acogidos por el público, repetidos y bastante aplaudidos.

La partitura de la predicha humorada es ingravida, suelta y grata al oído, cosas que consideramos un acierto del maestro González.

Trabajaron por el mejor éxito de la obra las primeras y segundas tiples, así como los clowns.

El buen gusto presidió a la indumentaria y a la coreografía. Para los autores no hubo llamadas a escena.—F. Moyá.

MARAVILLAS.—REPOSICION DE «TODO UN HOMBRE»

En este simpático teatro fué puesta anoche en escena la hermosa obra de don Miguel de Unamuno «Todo un hombre». La reposición fué un acierto que agrupó una numerosa concurrencia ávida de oír y aplaudir al señor Unamuno.

Desde los primeros momentos oaron aclamaciones y vítores en honor suyo, a punto tal que Manrique Gil hubo de pronunciar breves palabras. Se destacaron entre los actores Manrique Gil, Vicente Crespi y Consuelo Guerrero, que recibieron fuertes ovaciones al final de todos los actos.

INAUGURACION Y FUNCION BENEFICA

El martes próximo se inaugurará el teatro Calderón con una función a beneficio del Montepío de Actores. Se representará «El alcalde de Zalamea», y el reparto de papeles es el siguiente: Pedro Crespo, Enrique Borrás; Don Lope de Figueroa, Leovigildo Ruiz Tatay; Don Alvaro de Ataide, Ricardo Espinosa; Juan Crespo, José González Martín; El rey Felipe II, Arturo Romero; Un sargento, Rafael Calvo; Rebollo, Emilio Mesero; Escrivano, Mariano Alcón; Un alguacil, Carlos Oller; Un soldado, Fortunato García; Isabel, señorita Isabel Barrón; La Chispa, María Lacalle; Inés, Julia G. Roca.

Sección de noticias

Tribunal Industrial.—Señalamientos para hoy. Jurados patronos: A. Lora y A. Paz. Suplente, M. Aizena. Jurados obreros: J. Jiménez y F. de Gracia. Suplente, E. M. Mayoral. A las diez: Victor Gil, mecánico ayudante, reclama a su patrono, A. Negrón, mesada de despido. A las diez, en segundo lugar: E. Hidalgo, mozo, reclama a su patrono, E. Sastre, semana de despido. A las diez, en tercer lugar: N. Torrijos y G. López, dependientes, reclaman a su patrono, S. Rodríguez, cantidades por salarios. A las diez, en cuarto lugar: A. Barreira, chofer, reclama a su patrono, F. Gayo, salarios devengados, semana de despido y horas extraordinarias. A las once: Florencio Domínguez, montador, reclama a su patrono, C. Lenze, semana de despido y horas extraordinarias. A las once, en segundo lugar: M. de Juan, chofer, reclama a su patrono, J. Garrido, el pago de horas extraordinarias.

«La Verdad Social», Sociedad de Carpenteros de la Edificación.—Celebrará junta general ordinaria mañana, día 24 del corriente, a las seis de la tarde, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Centro Sevoviano.—Ha nombrado la siguiente Junta directiva: Presidente, don Eugenio Tarragó; Contreras, vicepresidente, don Isidoro Ruiz Ramos; secretario general, don Mateo Tejero González; vicesecretario, don Francisco Sebastián Sanz; tesorero, don Florencio García Salgado; contador, don Cesáreo Cerezo Olmos; bibliotecario, don Valeriano Rico Sobelchero; vocales: don Amalio Cristóbal, don Ladislao Llorente, don Pablo

EL CINE

ESTRENOS

«Casados en Hollywood».—Un conflicto de amor a base de un principio que abandona su elevado puesto para seguir a la mujer que ama. De aventura en aventura, llega hasta la pantalla para desempeñar un papel que le pone frente a su amada, burlando todos los inconvenientes que se oponían a su unión.

La película está hecha de modo interesante y abundan en ella los méritos técnicos. Tiene muy buenos efectos fotográficos, y la escena está siempre muy bien cuidada. Norma Tewis y Harold Murray, más la primera que el segundo, muestran sus excelentes cualidades de artistas y sus facultades de cantantes; es muy acertada la música de Straus, acompañada a esta cinta estrenada en el cine Callao.

«Quién es el culpable?».—En el cine Avenida se ha estrenado esta película de argumento policiaco, desarrollada, sin embargo, a todas las dificultades, con evidente originalidad. Muy bellas e interesantes son las vistas del desierto de Arizona y algunas otras que muestran los poblados de los indios.

En general, toda la película está bien hecha y mereció la aprobación de los espectadores la noche de su estreno.

«El comparsa».—En el Monumental Cinema se ha estrenado esta película de Buster Keaton, que obtiene en ella uno de sus mejores triunfos, independiente de su mejor cualidad, película sonora, que no le añade ningún mérito.

Buster Keaton hace uso de todos sus recursos de actor cómico, dando a la cinta, merced a su trabajo, una movilidad extraordinaria. Entre las escenas de la película hay que señalar, por lo bien conseguidas, las que se desarrollan en alta mar a bordo del yate abandonado.

NOTICARIO

Antes de ser actor cinematográfico, Ganoy Cooper se dedicó, con gran habilidad y aprovechamiento, al arte de la caricatura. No es extraño, pues, que aprecie cordialmente el envío de su caricatura que le hiciera Irving Spector, de quince años de edad, tomada de un retrato de su actor favorito que apareció en un periódico de Los Angeles. En dicha caricatura se representa a Ganoy Cooper recordando sus días de valero.

Maurice Chevalier comenzó su carrera artística en un café concierto parisiense. Aquel café aún existe, y su propietario actual se aprovecha de la popularidad del célebre chansonnier para anunciar que allí debutó el protagonista de «La canción de París» y «El desfile del amor», películas cantadas por Chevalier.

Lupino Lane, notable actor del teatro antiguo genuino, como dicen los ingleses, o «vivían», como dicen en Francia, interpreta uno de los papeles más importantes en la película «El desfile del amor», en la cual, como es sabido, Maurice Chevalier encarna el protagonista.

Gary Cooper ha partido para Tejas y Arizona, donde se desarrollan las escenas principales de la película «Medallas», con objeto de adquirir el vestuario típico que habrá de usar la masa de comparsas que en ella toma parte.

Nancy Carroll, protagonista con Charles Rogers de la cinta sonora titulada «Jazz band», era una atracción de taquilla de Broadway antes de ingresar en el teatro cinematográfico. Hoy Nancy Carroll es una de las actrices favoritas de la pantalla con el advenimiento de la película hablada y musical.

Richard Arlen ha dado varias lecciones de natación a la bellísima actriz Nancy Carroll, en aguas de la isla Catalina, a corta distancia de la costa de California, durante el rodaje de las escenas de la película «Carne de Evas», en la cual ambos artistas interpretan dos papeles de importancia.

Clara Bow se encuentra en la actualidad descansando en las montañas de Los Angeles, y a su regreso comenzará la impresión de la película «La chica de la noche del sábado».

Robert L. Lee, uno de los literatos más notables de Norteamérica, es el autor del argumento de la nueva película «El poderoso», en la cual George Bancroft encarna el protagonista.

Entre las mil actividades en que se ocupó Maurice Chevalier durante los primeros años de su juventud, estuvo la pintura de caras de muñecas. En aquella época, Maurice, puestas ya sus ilusiones en el teatro, se entretenía en hacer de cada muñequita una actriz, dándole la expresión de un personaje célebre.

Miss Thelma MacNeal, una de las actrices que aparecen en las escenas a todo color de «El tablado de la vida», tuvo que someterse antes de que se enfocaran las cámaras a largo y laborioso procedimiento mediante el cual quedó completamente dorada de pies a cabeza. Tras de experimentos que duraron varias semanas, los técnicos de los estudios de la Paramount hallaron la fórmula que permitiera aplicar el dorado sin que corriese peligro la salud de la artista.

Terminada la operación, miss MacNeal quedó convertida literalmente en una estatua de oro, sin experimentar ningún efecto pernicioso.

Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 29.833,58 pesetas. Madrid.—EL SOCIALISTA, grupo, febrero, 24; rec. desayuno fraternal Albalá, 16 febrero, 15,55; Agrup. Dep. Municip., febrero, 25; Agrup. Dep. Comités G. Gráficas, febrero, 20; rec. banco Metalúrgicos, 21; S. Trashorras, 5; grupo núm. 1, febrero, 20; Biblioteca C. del P., febrero, 25; Ferrovianos (Zona 1.ª), febrero, 40; Sind. Nacional Ferroviano, febrero, 50; M. Ruedas, 11; Ofec. Varios, febrero, 60; Transporte, febrero, 100; R. Calvo, 5; C. Serrano, febrero, 1; E. Barral, 5; Cerrad, y Repartidores, febrero, 35; un afiliado, 25; Soc. Vidrieros y Fontaneros, febrero, 25; Agrup. Soc. de Valencia, enero, 2,60; F. Mayor, enero, 1,10, 55,15; Santander, por 100, 1,85. Avila.—E. Hervás, 1; L. Avila (julio diciembre 1929), 30. Total, 31. Acechal.—Soc. «La Heroína», 24. Campillos.—B. Luna, 0,75. Santander.—B. Alonso, 5. Valencia.—F. Sanchis, 10. Valencia.—Una colecta, 20. Carhayán.—Grupo, enero: J. R., 2; J. M., 2; J. M. Díaz, 1; J. Padacío, 1; J. Vallina, 1; J. Palacio, 1; M. R. García, 1; M. Rodríguez, 1; M. P., 1; S. G., 1; S. D., 1; F. Díaz, 1; H. F., 1; F. P., febrero, 1; F. F., 1. Total, 17. Susa.—Una colecta, 9. Tudela.—Grupo (noviembre y diciembre 1929), 20. Alicante.—Grupo: A. Martínez, 1; J. Lillo, 1; R. Martínez, 1; J. Juan, 1; V. Pérez, 1; M. Navalón, 1; J. Casero, 1; J. Cepero, 1; S. Fúster, 1; V. Martínez, 1; E. Arlandiz, 1; J. Such,

EL CINE

ESTRENOS

«Casados en Hollywood».—Un conflicto de amor a base de un principio que abandona su elevado puesto para seguir a la mujer que ama. De aventura en aventura, llega hasta la pantalla para desempeñar un papel que le pone frente a su amada, burlando todos los inconvenientes que se oponían a su unión.

La película está hecha de modo interesante y abundan en ella los méritos técnicos. Tiene muy buenos efectos fotográficos, y la escena está siempre muy bien cuidada. Norma Tewis y Harold Murray, más la primera que el segundo, muestran sus excelentes cualidades de artistas y sus facultades de cantantes; es muy acertada la música de Straus, acompañada a esta cinta estrenada en el cine Callao.

«Quién es el culpable?».—En el cine Avenida se ha estrenado esta película de argumento policiaco, desarrollada, sin embargo, a todas las dificultades, con evidente originalidad. Muy bellas e interesantes son las vistas del desierto de Arizona y algunas otras que muestran los poblados de los indios.

En general, toda la película está bien hecha y mereció la aprobación de los espectadores la noche de su estreno.

«El comparsa».—En el Monumental Cinema se ha estrenado esta película de Buster Keaton, que obtiene en ella uno de sus mejores triunfos, independiente de su mejor cualidad, película sonora, que no le añade ningún mérito.

Buster Keaton hace uso de todos sus recursos de actor cómico, dando a la cinta, merced a su trabajo, una movilidad extraordinaria. Entre las escenas de la película hay que señalar, por lo bien conseguidas, las que se desarrollan en alta mar a bordo del yate abandonado.

NOTICARIO

Antes de ser actor cinematográfico, Ganoy Cooper se dedicó, con gran habilidad y aprovechamiento, al arte de la caricatura. No es extraño, pues, que aprecie cordialmente el envío de su caricatura que le hiciera Irving Spector, de quince años de edad, tomada de un retrato de su actor favorito que apareció en un periódico de Los Angeles. En dicha caricatura se representa a Ganoy Cooper recordando sus días de valero.

Maurice Chevalier comenzó su carrera artística en un café concierto parisiense. Aquel café aún existe, y su propietario actual se aprovecha de la popularidad del célebre chansonnier para anunciar que allí debutó el protagonista de «La canción de París» y «El desfile del amor», películas cantadas por Chevalier.

Lupino Lane, notable actor del teatro antiguo genuino, como dicen los ingleses, o «vivían», como dicen en Francia, interpreta uno de los papeles más importantes en la película «El desfile del amor», en la cual, como es sabido, Maurice Chevalier encarna el protagonista.

Gary Cooper ha partido para Tejas y Arizona, donde se desarrollan las escenas principales de la película «Medallas», con objeto de adquirir el vestuario típico que habrá de usar la masa de comparsas que en ella toma parte.

Nancy Carroll, protagonista con Charles Rogers de la cinta sonora titulada «Jazz band», era una atracción de taquilla de Broadway antes de ingresar en el teatro cinematográfico. Hoy Nancy Carroll es una de las actrices favoritas de la pantalla con el advenimiento de la película hablada y musical.

Richard Arlen ha dado varias lecciones de natación a la bellísima actriz Nancy Carroll, en aguas de la isla Catalina, a corta distancia de la costa de California, durante el rodaje de las escenas de la película «Carne de Evas», en la cual ambos artistas interpretan dos papeles de importancia.

Clara Bow se encuentra en la actualidad descansando en las montañas de Los Angeles, y a su regreso comenzará la impresión de la película «La chica de la noche del sábado».

Robert L. Lee, uno de los literatos más notables de Norteamérica, es el autor del argumento de la nueva película «El poderoso», en la cual George Bancroft encarna el protagonista.

Entre las mil actividades en que se ocupó Maurice Chevalier durante los primeros años de su juventud, estuvo la pintura de caras de muñecas. En aquella época, Maurice, puestas ya sus ilusiones en el teatro, se entretenía en hacer de cada muñequita una actriz, dándole la expresión de un personaje célebre.

Miss Thelma MacNeal, una de las actrices que aparecen en las escenas a todo color de «El tablado de la vida», tuvo que someterse antes de que se enfocaran las cámaras a largo y laborioso procedimiento mediante el cual quedó completamente dorada de pies a cabeza. Tras de experimentos que duraron varias semanas, los técnicos de los estudios de la Paramount hallaron la fórmula que permitiera aplicar el dorado sin que corriese peligro la salud de la artista.

Terminada la operación, miss MacNeal quedó convertida literalmente en una estatua de oro, sin experimentar ningún efecto pernicioso.

Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 29.833,58 pesetas. Madrid.—EL SOCIALISTA, grupo, febrero, 24; rec. desayuno fraternal Albalá, 16 febrero, 15,55; Agrup. Dep. Municip., febrero, 25; Agrup. Dep. Comités G. Gráficas, febrero, 20; rec. banco Metalúrgicos, 21; S. Trashorras, 5; grupo núm. 1, febrero, 20; Biblioteca C. del P., febrero, 25; Ferrovianos (Zona 1.ª), febrero, 40; Sind. Nacional Ferroviano, febrero, 50; M. Ruedas, 11; Ofec. Varios, febrero, 60; Transporte, febrero, 100; R. Calvo, 5; C. Serrano, febrero, 1; E. Barral, 5; Cerrad, y Repartidores, febrero, 35; un afiliado, 25; Soc. Vidrieros y Fontaneros, febrero, 25; Agrup. Soc. de Valencia, enero, 2,60; F. Mayor, enero, 1,10, 55,15; Santander, por 100, 1,85. Avila.—E. Hervás, 1; L. Avila (julio diciembre 1929), 30. Total, 31. Acechal.—Soc. «La Heroína», 24. Campillos.—B. Luna, 0,75. Santander.—B. Alonso, 5. Valencia.—F. Sanchis, 10. Valencia.—Una colecta, 20. Carhayán.—Grupo, enero: J. R., 2; J. M., 2; J. M. Díaz, 1; J. Padacío, 1; J. Vallina, 1; J. Palacio, 1; M. R. García, 1; M. Rodríguez, 1; M. P., 1; S. G., 1; S. D., 1; F. Díaz, 1; H. F., 1; F. P., febrero, 1; F. F., 1. Total, 17. Susa.—Una colecta, 9. Tudela.—Grupo (noviembre y diciembre 1929), 20. Alicante.—Grupo: A. Martínez, 1; J. Lillo, 1; R. Martínez, 1; J. Juan, 1; V. Pérez, 1; M. Navalón, 1; J. Casero, 1; J. Cepero, 1; S. Fúster, 1; V. Martínez, 1; E. Arlandiz, 1; J. Such,

Los sucesos

UN OBRERO MUERTO

Cuando trabajaba en una fábrica de ladrillos de la calle del General Ricardos, número 53, tuvo la desgracia de caer sobre una máquina Alejandro Chocza Rodríguez, de dieciocho años, domiciliado en Carabanchel Bajo, Las Alfranca, que se hallaba funcionando, causó al infortunado obrero heridas de carácter gravísimo, fallándole en el Equipo Quirúrgico, adonde fué trasladado.

OTROS ACCIDENTES

José Encinar Rodríguez, de diecisiete años, que vive en el paseo de la Chopera, 46, sufre lesiones de pronóstico reservado que se causó trabajando en la plaza de Cánovas, 4.

Trabajando en la calle de Catalina Suárez se causó lesiones de pronóstico reservado el obrero cerrajero Alberto Gómez Rodríguez, de treinta y siete años.

LA CIRCULACION

Ramón Cuevas Blanco, de once años, domiciliado en la calle de Antillón, 5, sufre lesiones de pronóstico reservado que se causó al chocar la bicicleta que montaba con una camioneta que conducía Victorino Alonso. Este hecho ocurrió en el paseo de Extremadura.

Un tranvía del disco 49 atropelló en la calle de Goya a Enrique Medina Meléndez, de veintiocho años, vecino de El Tiemblo (Avila). En la Casa de Socorro fué asistido de lesiones de pronóstico reservado.

Al seguir un automóvil, tuvo la desgracia de caer al suelo Cándido Rojo, de cuarenta y cinco años, empleado, quien sufrió gravísimas lesiones que le causaron la muerte.

Brígida González Pozas, de veinte años, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarla en la calle de Alcalá, el automóvil que conducía Paulino Vélez.

MORDIDOS POR UN GATO

En su domicilio, calle de María Teresa, 4, fueron mordidos por un gato María Martínez, de treinta y tres años, y su hija Carmen, de catorce meses. En la Casa de Socorro fueron asistidas de lesiones de pronóstico reservado.

ENCUADERNADORES

Prosiguió la discusión del proyecto de reforma de reglamento, quedando aprobado en su totalidad. Esta tarde, a las siete, celebrará esta misma Sociedad junta ordinaria.

MOZOS DE COMERCIO, TRANSPORTE E INDUSTRIAS EN GENERAL

Se resolvió el asunto del compañero Maurina, en sentido favorable para el interesado; se nombró una Comisión para que recite unas bases para un concurso de obrador de la Sociedad; la Directiva dió cuenta de las gestiones que viene realizando para que se constituya el Comité paritario de Mozos; informó también del ingreso oficial de la Sociedad en la Federación provincial del Transporte, y de las ventajas que se obtendrán con dicho ingreso, entre ellas la de obtener antes el socorro de vejez; explicó la Directiva el resultado favorable obtenido en el Comité paritario del Comercio en unas reclamaciones por despidos hechos por un patrono carbonero, al cual patrono se le hacen también unas reclamaciones por horas extraordinarias en el Tribunal industrial, reclamaciones que ascienden a 24.000 pesetas; fueron aprobadas todas las gestiones realizadas por la Directiva, y se acordó conceder un préstamo a un asociado.

Finalmente, la Directiva informó de la actuación del Comité paritario del Comercio de Uso y Vestido, poniendo de relieve la intransigencia de la representación patronal en dicho organismo y calificando duramente esta actitud intransigente de los patronos.

SUSCRIPCIONES:

Madrid, un mes 2,50 pts.
Provincias, trimestre 9
25 ejemplares, 1,75 ptas.

La ley del embudo

Según la prensa burguesa, el Gobierno del general Berenguer ha venido a restablecer el imperio de la ley.

Por real orden se han posesionado de sus cargos las Juntas directivas y de gobierno del Ateneo de Madrid y de la Academia de Jurisprudencia; por idéntico procedimiento se ha dado autorización a los Colegios de Abogados para nombrar sus juntas de gobierno. Todo ello lo encontramos muy justo.

Ahora bien; lo que encontramos censurable, entre otras muchas cosas, es que no haya sido mandado desalojar el Centro de Dependientes del Comercio y de la Industria de Barcelona a los que, contra toda ley y derecho, hollaron con su planta los umbrales de aquella casa. A los protegidos por lo peor de la dictadura, y que nuestra pluma se niega a nombrar con un gesto de santa indignación.

Por real orden fueron nombrados unos individuos para regir los destinos del Centro. Después, queriendo los intrusos de real orden legitimar su estancia en aquella Casa, convocaron, con la esperanza de que los socios no acudirían, a una reunión general. Pero los afiliados, con un espíritu ciudadano digno de elogio, se dispusieron a destituir legalmente, lo que legalmente se les había impuesto. Pero como esto no era lo que convenía a los «protegidos» del Poder público, en aquella asamblea del 15 de mayo de 1927 una cuadrilla de desalmados forajidos impuso el terror con sus pistolas.

Después de esta hazaña, se convocó otra reunión en segunda convocatoria para un sábado por la tarde, y añadiendo el siguiente párrafo:

«Queriendo el Consejo directivo que todos los socios de la entidad, en estos momentos decisivos para el Centro, se pronuncien en un sentido u otro, se participa a todos que los

compañeros que dejen de emitir su voto se considerará que están conformes con la Memoria y gestión del Consejo directivo, la reforma y aprobación de los estatutos y nombramiento del nuevo Consejo, sumándose los votos de los compañeros que dejen de ejercitar este derecho al total que obtenga el Consejo directivo actual.»

Entre otros periódicos, más o menos liberales, fué «El Sol» uno de los que protestó y calificó esta enormidad. Hoy, seguramente por tener interés, no ha abierto el pico. ¿Es que ha cambiado de opinión? ¿No? Pues excitar al Gobierno a que aplique el mismo criterio que a las entidades aludidas al principio debe constituir una obligación.

Al actual Gobierno, que viene, según sus propias declaraciones (muy discutibles para nosotros), a restablecer la normalidad jurídica, toca desferir este entuerto del anterior Gobierno dictatorial y asestar un certero y rápido puntapié a los que detentan la dirección del hogar de los dependientes barceloneses. Hora es ya de que desaparezca de la sociedad española ese aborto de Satanás que se titula pomposamente Sindicato libre, obra de un ser que la Historia calificará como se merece.

Si verdaderamente este Gobierno viene a restablecer la paz y la tranquilidad públicas, Barcelona entera solicita que sea entregado el Centro a los que jamás debían haber dejado de ser los dueños y señores de aquel local.

La Junta directiva, libremente elegida por los dueños, debe ser restituida en sus cargos. El Gobierno tiene la palabra.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

JUAN V. SANCHEZ MARIN

No hay que perder el tiempo

Un camarada nos ha enviado el folleto que Gabriel Morón ha editado para seguir llamando la atención alrededor de su persona.

En el folleto hay insultos para los correligionarios de la Comisión ejecutiva y desprecio para la masa general del Partido, formada por «ignorantes y fanáticos».

No hemos de seguir a Morón y a sus amigos por este camino del escándalo. Ya le bailarán el agua los enemigos de nuestras ideas y de nuestra táctica.

Morón vino al Congreso del Partido y votó en favor de la gestión de la Comisión ejecutiva. Todo lo que diga en su libro pudo decirlo en el Congreso. Si no lo dijo, faltó a su deber, y si no lo dijo y votó a favor de la gestión de la Ejecutiva, está clara que procede con deslealtad y por móviles nada nobles.

A Morón le han felicitado cinco correligionarios de toda España. No es mucho. Mientras nosotros contemos con la estimación, el respeto y la solidaridad de los restantes seguiremos en nuestro puesto, decididos a defender la pureza de las ideas, la táctica gloriosa y tradicional del Partido y nuestra propia dignidad personal, de la cual ni Morón se ha atrevido a dudar.

Ni dudará.

Más emboscados

En las altas esferas sanitarias del ministerio de la Gobernación se apresuraron a dejar sin efecto el nombramiento hecho en el testamento de la dictadura a favor del médico de Barriana para segundo jefe de la Inspección general de Sanidad exterior, iniciando así las anulaciones de los nombramientos hechos por elección.

Pero el director general de Sanidad, el licenciado en Medicina don Antonio Horcada y Mateo (no habíamos quedado en que era menester el título de doctor para ocupar este alto cargo?), continúa emboscado tras el título de técnico (?), y a su socaire, los inspectores generales de Sanidad exterior, Sanidad interior e instituciones sanitarias, que también fueron elegidos a ojo de buen cubero entre el Cuerpo de Sanidad nacional, siguen adheridos a sus respectivos cargos.

Esperamos que no tendremos necesidad de ampliar las razones por qué debieron dimitir inmediatamente estos señores técnicos...

(Del Heraldo de Madrid.)

Protesta obrera

De «La Voz»:

LA CORUNA, 19 (3 t.).—Esta mañana llegó ante el Gobierno civil una manifestación de obreros del ferrocarril en construcción de La Coruña a Santiago para protestar contra los despidos injustificados que se hacen diariamente de obreros gallegos para admitir a portugueses, por trabajar éstos a jornales más bajos.

La guardia de Seguridad disolvió a los manifestantes.

El telegrama no añade que se haya dado la razón a los obreros españoles.

Se les dió como respuesta «guardia de Seguridad».

El mausoleo a Iglesias

PRIEGO, 19.—La Agrupación Socialista de esta población ha acordado enviar una representación a la inauguración del mausoleo a Pablo Iglesias, recaeando el nombramiento en los compañeros Manuel Pareja y Manuel Pimentel, quienes asistirán a los actos que con aquel motivo se celebren.—Antonio Moreno.

Noticias de Norteamérica

NEW YORK, 19.—No obstante la crisis reinante, algunas Empresas realizan beneficios fabulosos. Ejemplo de ello lo da la Tabacalera Reynolds, que emplea 12.000 obreros, a los que paga salarios miserables, y la cual obtuvo el año último beneficios por valor de 32 millones de dólares (unos 254 millones de pesetas).

En esta ciudad han fallecido a consecuencia de accidentes del trabajo 100 obreros desmuntados en los cinco últimos años.

Matías Woll, vicepresidente de la Federación Americana del Trabajo, ha dado una conferencia en el Instituto Obrero, organizada por el Partido Socialista. Versó acerca de «La Federación Americana del Trabajo; su política y sus tendencias».

En los días 15 y 16 de marzo se celebrará en Cleveland el Congreso del Partido Socialista del Estado de Ohio.

En Granada

Fernando de los Ríos reanuda sus tareas de catedrático

GRANADA, 20.—Acompañado de varios profesores llegó, a las once de la mañana, a la Universidad don Fernando de los Ríos. En la puerta fué objeto de una cariñosa acogida por parte de los alumnos de las distintas Facultades que le esperaban. A continuación pasó al Paraninfo para dar su primera lección desde que renunció a la cátedra.

Asistió numeroso público. Comenzó diciendo don Fernando que hubiera preferido dar su primera clase en el aula de Derecho público. Manifestó que se encuentra más fortalecido después de las congojas pasadas. Después demostró que desde la más remota antigüedad ha prevalecido la conciencia de lo justo.

Habló de las revoluciones inglesa y francesa, agregando que hoy unos tratan de convencer y otros de vencer. El triunfo es de los primeros, porque convenciendo se vence. Dentro de la ciencia del derecho existe el problema de lo justo, que obedece a la ley, siempre que la autoridad sea legítima, sin suplantación de funciones, porque cuando este último hecho se produce, la rebelión es un imperativo que crea la necesidad de amparo que siente la comunidad.

LEYÓ unas páginas de Herodoto, en las que se refiere que dos viejos se encuentran al Sítropa. Les preguntó éste por qué rehusaban ser amigos suyos, a lo que ellos contestaron: «Los consejos que nos das no pesan lo justo en la balanza.»

Acabó diciendo que cuando se suplantaba la ley por la arbitrariedad, la rebelión contra el tirano es un deber. Nuestro querido compañero fué ovacionado.

Noticias de Francia

PARIS, 20.—El presidente del Consejo general del Loire, señor Durafour, y el camarada Serol, diputado y ponente general del presupuesto del departamento, han pedido al prefecto de éste la concesión de un subsidio de cinco mil francos para cada uno de los obreros salvados en el hundimiento de Saint-Etienne. La Compañía minera ha tenido el «desprezamiento» de conceder dos días de descanso a los quince hombres que han escapado de la muerte milagrosamente.

El mismo día de la crisis aprobó la Cámara el proyecto de ley enmendado por el Senado, por el cual se modifica la ley de 5 de abril de 1894 en el sentido de dar garantías de estabilidad a los funcionarios, empleados y obreros municipales.

Los patronos panaderos de Beauvais, que habían cerrado las tahonas por negarse a aceptar la tasa municipal fijada al precio del pan, volvieron a abrir los despachos, pero vendiéndolo diez centísimos más caro. Como algunos fueron multados, han concluido por vender al precio de tasa, 1,80 francos el kilo.

—Ha terminado el primer Congreso de los Sindicatos confederados de África del Norte, celebrado en Argel. Han sido representados en él 25 Uniones de departamentos, 12 Federaciones, 118 Sindicatos de Constantina, Argelia, Orán y Marruecos. Los delegados eran 250. El camarada Jonhau ha asistido en representación de la Confederación General del Trabajo.

Con los liberales dinásticos, no

Son de un artículo de don Roberto. Castroviejo los párrafos que siguen:

Todavía más claro: nada de servir de trampolín a los liberales dinásticos. ¿Quieren unir su fuerza con la nuestra? Pues que se hagan republicanos.

Ayudar a la creación de un partido liberal de la monarquía es haber perdido hasta el instinto de conservación.

No veo, hoy por hoy, otro partido liberal dinástico que el integrado por don Baldomero Argente, don Vicente Gay, don Emilio Vellando, los miembros liberales de la Asamblea y los que forman la Directiva fué del Ateneo de Madrid: romanistas como el abogado don Gerardo Doval, alibistas de la altura de Soto Reguera y Alfonso Senra.

Con los liberales dinásticos, no

Hay otros elementos liberales; otro partido liberal dinástico.

Ya se nos hace la rueda, ya se nos invita. No vayamos. No volvamos a ser tantos; acordémosnos de lo que acerca del anticlericalismo dice el conde de Romanones en las Memorias de su vida.

¡Ah! Y aunque se hicieran republicanos Argente y compañía, que son capaces de hacerse ciudadanos avanzados, federales hasta la pared de enfrente, tampoco aceptamos su colaboración ni les prestamos nuestro concurso.

«Con los liberales dinásticos, nada», dice don Roberto. Y los socialistas no tenemos necesidad de decirlo, porque jamás hemos aceptado nada del régimen.

Si ahora hay quien coquetea con los liberales, no son socialistas, sino republicanos. Está bien la opinión del señor Castroviejo, que digna hicieran para que fueran fértiles y rindieran para que nos sirvieran.

Para informarnos bien, decidimos ir al lugar del suceso, el «Rincón del Gallego», término de Torraegüera.

Triste espectáculo. Día de San Blas. Alrededor de una ermita, en abigarrada algarabía, se agolpan personas del pueblo y contornos. Se divierten. Escasamente a trescientos metros un cuadro desolador: casas sucias, hombres de semblante burlesco que acogen nuestro paso con marcada hostilidad. Comienzan a odiar todo lo que procede de la ciudad.

Inquirimos detalles. ¿Vano empeño! Las pocas mujeres que vemos, siempre tan locuaces, apenas contestan al saludo.

Lamentando nuestro fracaso, volcamos sobre nuestros pasos, y cerca del lugar del desahucio encontramos un ventorrillo. En él varios hombres de edad madura se sientan cerca de una mesa, con la vista fija en el suelo y sin pronunciar palabra. A una pregunta nuestra contestan secamente. Ellos, de ordinario tan amables y hospitalarios. Por fin, tras de largo silencio, el más viejo, con acento sibilante duro, a la par dulce, que mueve a compasión, nos pregunta quién somos. Es el momento oportuno para conseguir lo que deseamos.

Hemos de emplear toda suerte de palabras, lamentando su desgracia. Este viejecito—uno de los desahuciados—nos estrecha las manos, dejando escapar dos lágrimas que involuntariamente aparecieron en sus ojos, desbordándose por sus arrugadas mejillas. Este viejecito era además el encargado de pasar, con una lanzita, personas de una a otra parte del río.

Como los explicara mi condición de colaborador de algún periódico y mi intención de mandar unas cuartillas a un diario de Madrid, me objetaron lo siguiente: «No sería mejor que la mandara a EL SOCIALISTA?»

Aunque mi intención era esa, no me había atrevido a decirlo; ignoraba el ideal de estos hombres. Desconocía, como después me lo demostraron, sintieron un fervor entusiástico por este periódico, único defensor del trabajador.

Nos dice el abuelito: «Yo sé que

Francos Rodríguez? De modo que el conde se acuerda aún de cuando Francos Rodríguez fué concejal republicano... de primera línea. Así no ha venido la República a España. Si todos los de primera línea han ido a los consejos de la corona, ya no hay más que averiguar.

Pero el conde aún ha dicho otra cosa. Al preguntarle el periodista de «La Voz», contestó:

«Hombre, no sé... Creo que faltan socialistas... Entiendo que deben ir los socialistas; su concurso sería muy beneficioso para aquella Casa y para Madrid.»

¡Ya lo creo! Pero que no sean de primera línea. Porque al conde le gustan socialistas como García Cortés...

Romanones, concejal

«La Voz» de anoche publica una charla con el conde de Romanones, quien, al parecer, va a ocupar un cargo como concejal de real orden en el Ayuntamiento de Madrid.

Y el conde, evocando sus andanzas para llegar a la Alcaldía, dice:

«Claro, lo que me propuse al entrar en el Ayuntamiento lo conseguí tres años después, y fui alcalde... ¿Qué Ayuntamiento aquel? Había 18 republicanos, pero republicanos de primera línea, seleccionados: Esquerdo, Menéndez de la Yega, Zuazo, Francos Rodríguez...»

¿Francos Rodríguez? De modo que el conde se acuerda aún de cuando Francos Rodríguez fué concejal republicano... de primera línea. Así no ha venido la República a España. Si todos los de primera línea han ido a los consejos de la corona, ya no hay más que averiguar.

Pero el conde aún ha dicho otra cosa. Al preguntarle el periodista de «La Voz», contestó:

«Hombre, no sé... Creo que faltan socialistas... Entiendo que deben ir los socialistas; su concurso sería muy beneficioso para aquella Casa y para Madrid.»

¡Ya lo creo! Pero que no sean de primera línea. Porque al conde le gustan socialistas como García Cortés...

Mitin en las Ventas

Ante la crisis de trabajo

Organizado por la Federación Local de la Edificación se celebró hoy, a las seis de la tarde, en el Palace-Cine Ventas, sito en la carretera de Aragón, número 10, un importante mitin, en el que tomarán parte los compañeros

LUIS FERNANDEZ, JOSE ROJAS y MANUEL MUIÑO

Por la finalidad trascendente del acto—reclamar del Gobierno medidas que atenuen la crisis de trabajo y pedir la implantación del seguro contra el paro—recomendamos a los trabajadores la más puntual asistencia.

«El Diario de la Marina» de la Habana publicó un artículo al día siguiente de la caída de la dictadura española, que ha reproducido, en parte, «La Libertad». De ese comentario político, hecho por un diario extranjero que no puede tener interés en halagarnos, reproducimos lo que sigue:

«Quedan también, y en primer término, las organizaciones proletarias. Por miedo, por imposibilidad, la dictadura no pudo suprimirlas. Por el contrario, se vió forzada a favorecerlas.»

El presidente de la Diputación madrileña, de la U. P., ha dicho en una nota que el fallecimiento de 53 niños en la Inclusa de Madrid, durante el mes de enero, es lo normal, y que en todos los establecimientos de esta clase la mortalidad suele ser del 40 por 100». Es decir, que España gasta su dinero en Beneficencia sin resultado, porque esa cifra de mortalidad es acusadora para cuantos intervienen en esa clase de Centros. Si los socialistas fuesen en el número debido a las Diputaciones y Ayuntamientos y vigilaran el trato que se da a asilados y niños pobres, el resultado sería otro. Del pueblo dependerá, mañana, que estos males gravísimos se corrijan o se perpetúen.

El ceño de este hombre se contrae; su voz se apaga; mastica unas palabras que no entiendo, y calla.

Nos dicen que han anunciado el desahucio de más de ciento sesenta familias de Beniel, un pueblo entero, y en estas circunstancias, toda la huerta de la fértil vega murciana.

Dejemos los comentarios al lector. ¿Podrán llevarse a cabo estos desahucios?

En España, entre muchos problemas trascendentales, existe el agrario, en unas regiones más complejo que en otras, claro está.

El hecho que hoy nos ocupa ha ocurrido en Murcia, donde este problema se va agudizando de tal forma, que se va creando un conflicto inminente: el choque de los dos frentes contrarios: el propietario y el colono. Si con tiempo no se remedia, después habrá que lamentarlo. El hecho es el siguiente: Numerosas familias huertanas han sido despojadas de sus hogares y tierras, habiendo sido embargado todo, hacienda y fruto. Noticia escueta y lacónica.

¿Cuánto dolor, cuánta miseria y desolación no representa el exodo que han de recorrer unas familias que, trabajando durante largos años unas tierras apenas productivas entonces, hoy agotadas varias generaciones, cuando las tierras son ricas merced a ellos, los expulsan los colonos, que nada hicieron para que fueran fértiles y rindieran para que nos sirvieran.

Para informarnos bien, decidimos ir al lugar del suceso, el «Rincón del Gallego», término de Torraegüera.

Triste espectáculo. Día de San Blas. Alrededor de una ermita, en abigarrada algarabía, se agolpan personas del pueblo y contornos. Se divierten. Escasamente a trescientos metros un cuadro desolador: casas sucias, hombres de semblante burlesco que acogen nuestro paso con marcada hostilidad. Comienzan a odiar todo lo que procede de la ciudad.

Inquirimos detalles. ¿Vano empeño! Las pocas mujeres que vemos, siempre tan locuaces, apenas contestan al saludo.

Lamentando nuestro fracaso, volcamos sobre nuestros pasos, y cerca del lugar del desahucio encontramos un ventorrillo. En él varios hombres de edad madura se sientan cerca de una mesa, con la vista fija en el suelo y sin pronunciar palabra. A una pregunta nuestra contestan secamente. Ellos, de ordinario tan amables y hospitalarios. Por fin, tras de largo silencio, el más viejo, con acento sibilante duro, a la par dulce, que mueve a compasión, nos pregunta quién somos. Es el momento oportuno para conseguir lo que deseamos.

Hemos de emplear toda suerte de palabras, lamentando su desgracia. Este viejecito—uno de los desahuciados—nos estrecha las manos, dejando escapar dos lágrimas que involuntariamente aparecieron en sus ojos, desbordándose por sus arrugadas mejillas. Este viejecito era además el encargado de pasar, con una lanzita, personas de una a otra parte del río.

Como los explicara mi condición de colaborador de algún periódico y mi intención de mandar unas cuartillas a un diario de Madrid, me objetaron lo siguiente: «No sería mejor que la mandara a EL SOCIALISTA?»

Aunque mi intención era esa, no me había atrevido a decirlo; ignoraba el ideal de estos hombres. Desconocía, como después me lo demostraron, sintieron un fervor entusiástico por este periódico, único defensor del trabajador.

Nos dice el abuelito: «Yo sé que

Francos Rodríguez? De modo que el conde se acuerda aún de cuando Francos Rodríguez fué concejal republicano... de primera línea. Así no ha venido la República a España. Si todos los de primera línea han ido a los consejos de la corona, ya no hay más que averiguar.

Pero el conde aún ha dicho otra cosa. Al preguntarle el periodista de «La Voz», contestó:

«Hombre, no sé... Creo que faltan socialistas... Entiendo que deben ir los socialistas; su concurso sería muy beneficioso para aquella Casa y para Madrid.»

¡Ya lo creo! Pero que no sean de primera línea. Porque al conde le gustan socialistas como García Cortés...

Mitin en las Ventas

Ante la crisis de trabajo

Organizado por la Federación Local de la Edificación se celebró hoy, a las seis de la tarde, en el Palace-Cine Ventas, sito en la carretera de Aragón, número 10, un importante mitin, en el que tomarán parte los compañeros

LUIS FERNANDEZ, JOSE ROJAS y MANUEL MUIÑO

Por la finalidad trascendente del acto—reclamar del Gobierno medidas que atenuen la crisis de trabajo y pedir la implantación del seguro contra el paro—recomendamos a los trabajadores la más puntual asistencia.

«El Diario de la Marina» de la Habana publicó un artículo al día siguiente de la caída de la dictadura española, que ha reproducido, en parte, «La Libertad». De ese comentario político, hecho por un diario extranjero que no puede tener interés en halagarnos, reproducimos lo que sigue:

«Quedan también, y en primer término, las organizaciones proletarias. Por miedo, por imposibilidad, la dictadura no pudo suprimirlas. Por el contrario, se vió forzada a favorecerlas.»

La justicia que algunos miserables nos han negado en España, nos la hacen, sincera y noble, desde fuera. No hubo colaboración. El Gobierno de la dictadura cayó sin que fuéramos en una sola vez a Gobernación a pedir justicia para presos y desterrados. ¡Ni una vez! ¡Qué pocos podrán decir algo parecido!

los abuelos de mis abuelos nacieron en esa casa, mis abuelos, y que recibieran estas tierras que apenas producían mediante un contrato verbal. El agua de riego llega aquí por una acequia que rara vez trae la suficiente para regar. Plantamos árboles nuestros; hicimos la casa, que una riada devastó, reconstruyéndola mediante el auxilio del Gobierno; a cántaros casi siempre subíamos el agua del río; y estas tierras, regadas por el sudor de varias generaciones, hoy productivas a costa de mil sacrificios. ¿No son nuestras! Son del «ama», que en la ciudad cobra la renta anual, y que hoy, por un capricho inconcebible, nos despoja de ellas. Son unas «ien tahullas, que, bien pagadas, valdrían trescientas mil pesetas; ofrecimos por ellas quinientos mil, que pagaríamos a costas de sacrificios incontables; quisimos hacer un contrato escrito. A ello se negó el ama. Pagamos la renta corriente, cuyo recibo guardo, y se nos expulsó.»

El ceño de este hombre se contrae; su voz se apaga; mastica unas palabras que no entiendo, y calla.

Nos dicen que han anunciado el desahucio de más de ciento sesenta familias de Beniel, un pueblo entero, y en estas circunstancias, toda la huerta de la fértil vega murciana.

Dejemos los comentarios al lector. ¿Podrán llevarse a cabo estos desahucios?

En España, entre muchos problemas trascendentales, existe el agrario, en unas regiones más complejo que en otras, claro está.

El hecho que hoy nos ocupa ha ocurrido en Murcia, donde este problema se va agudizando de tal forma, que se va creando un conflicto inminente: el choque de los dos frentes contrarios: el propietario y el colono. Si con tiempo no se remedia, después habrá que lamentarlo. El hecho es el siguiente: Numerosas familias huertanas han sido despojadas de sus hogares y tierras, habiendo sido embargado todo, hacienda y fruto. Noticia escueta y lacónica.

¿Cuánto dolor, cuánta miseria y desolación no representa el exodo que han de recorrer unas familias que, trabajando durante largos años unas tierras apenas productivas entonces, hoy agotadas varias generaciones, cuando las tierras son ricas merced a ellos, los expulsan los colonos, que nada hicieron para que fueran fértiles y rindieran para que nos sirvieran.

Para informarnos bien, decidimos ir al lugar del suceso, el «Rincón del Gallego», término de Torraegüera.

Triste espectáculo. Día de San Blas. Alrededor de una ermita, en abigarrada algarabía, se agolpan personas del pueblo y contornos. Se divierten. Escasamente a trescientos metros un cuadro desolador: casas sucias, hombres de semblante burlesco que acogen nuestro paso con marcada hostilidad. Comienzan a odiar todo lo que procede de la ciudad.

Inquirimos detalles. ¿Vano empeño! Las pocas mujeres que vemos, siempre tan locuaces, apenas contestan al saludo.

Lamentando nuestro fracaso, volcamos sobre nuestros pasos, y cerca del lugar del desahucio encontramos un ventorrillo. En él varios hombres de edad madura se sientan cerca de una mesa, con la vista fija en el suelo y sin pronunciar palabra. A una pregunta nuestra contestan secamente. Ellos, de ordinario tan amables y hospitalarios. Por fin, tras de largo silencio, el más viejo, con acento sibilante duro, a la par dulce, que mueve a compasión, nos pregunta quién somos. Es el momento oportuno para conseguir lo que deseamos.

Hemos de emplear toda suerte de palabras, lamentando su desgracia. Este viejecito—uno de los desahuciados—nos estrecha las manos, dejando escapar dos lágrimas que involuntariamente aparecieron en sus ojos, desbordándose por sus arrugadas mejillas. Este viejecito era además el encargado de pasar, con una lanzita, personas de una a otra parte del río.

Como los explicara mi condición de colaborador de algún periódico y mi intención de mandar unas cuartillas a un diario de Madrid, me objetaron lo siguiente: «No sería mejor que la mandara a EL SOCIALISTA?»

Aunque mi intención era esa, no me había atrevido a decirlo; ignoraba el ideal de estos hombres. Desconocía, como después me lo demostraron, sintieron un fervor entusiástico por este periódico, único defensor del trabajador.

Nos dice el abuelito: «Yo sé que

Francos Rodríguez? De modo que el conde se acuerda aún de cuando Francos Rodríguez fué concejal republicano... de primera línea. Así no ha venido la República a España. Si todos los de primera línea han ido a los consejos de la corona, ya no hay más que averiguar.

Pero el conde aún ha dicho otra cosa. Al preguntarle el periodista de «La Voz», contestó:

«Hombre, no sé... Creo que faltan socialistas... Entiendo que deben ir los socialistas; su concurso sería muy beneficioso para aquella Casa y para Madrid.»

¡Ya lo creo! Pero que no sean de primera línea. Porque al conde le gustan socialistas como García Cortés...

Mitin en las Ventas

Ante la crisis de trabajo

Organizado por la Federación Local de la Edificación se celebró hoy, a las seis de la tarde, en el Palace-Cine Ventas, sito en la carretera de Aragón, número 10, un importante mitin, en el que tomarán parte los compañeros

LUIS FERNANDEZ, JOSE ROJAS y MANUEL MUIÑO

Por la finalidad trascendente del acto—reclamar del Gobierno medidas que atenuen la crisis de trabajo y pedir la implantación del seguro contra el paro—recomendamos a los trabajadores la más puntual asistencia.

«El Diario de la Marina» de la Habana publicó un artículo al día siguiente de la caída de la dictadura española, que ha reproducido, en parte, «La Libertad». De ese comentario político, hecho por un diario extranjero que no puede tener interés en halagarnos, reproducimos lo que sigue:

«Quedan también, y en primer término, las organizaciones proletarias. Por miedo, por imposibilidad, la dictadura no pudo suprimirlas. Por el contrario, se vió forzada a favorecerlas.»

La justicia que algunos miserables nos han negado en España, nos la hacen, sincera y noble, desde fuera. No hubo colaboración. El Gobierno de la dictadura cayó sin que fuéramos en una sola vez a Gobernación a pedir justicia para presos y desterrados. ¡Ni una vez! ¡Qué pocos podrán decir algo parecido!

¡Viva quien manda!

A través de seis largos años de régimen dictatorial, constantemente hemos leído y oído la palabra «colaboración», escrita y pronunciada por elementos sin solvencia política, pretendiendo insidiosamente presentar al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores como organismos «conformistas» y encantados del estado de cosas, creado por el golpe de Estado de Primo de Rivera. Ahí los tenéis—decían nuestros innobles adversarios—; han ido al Consejo de Estado, a los organismos paritarios, a los Ayuntamientos, y a cambio de esa «colaboración»—añadían—, la dictadura les dispensa un trato de favor.

¿Colaboración? ¿Trato de favor? Tales afirmaciones, cuando no las producían la inconsciencia, fueron la expresión de odio, de las bajas pasiones, del espíritu mezquino que inspiró e inspirará a las mesnadas políticas de la monarquía y a algunos otros elementos, con motes más o menos radicales, contra la organización obrera y socialista y sus hombres más destacados.

Ya se ha probado sobradamente que eso de la «colaboración» de los socialistas es una garrambaina. No hubo nunca, con dictadura ni sin ella, tal «colaboración», en el significado calumnioso que a esa palabra se ha dado por nuestros enemigos. Hubo, sí, actuación de la organización obrera en cuantos organismos oficiales existían y se crearon para tratar los problemas de trabajo en el aspecto económico y social. Pero a esos organismos han ido siempre—SIEMPRE—los representantes de los trabajadores, los delegados de la Unión General, con toda dignidad, con representación colectiva, con noción clara de su responsabilidad, y cuando dignamente no podían aceptarse esos cargos representativos, se rechazaron, antes de la dictadura y durante la dictadura.

¿Pueden decir otro tanto quienes durante el período de tiranía dictatorial se dedicaron a cultivar la difamación, la insidia y la calumnia contra los socialistas? ¿Qué han de poder!

¡Pero si hubo muchos casos en que esos mismos calumniadores aceptaron enchufes y cargos de real orden, y a ellos iban sin representar a nadie, sin ninguna responsabilidad, sin dignidad ni el menor escrúpulo!